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Нападающий Артем Дзюба пока  
не вписывается в игровую концепцию 
нового «Зенита», который строит Роберто 
Манчини. Но вариантов для продолжения 
карьеры у колоритного форварда  
не так много.

ЧТО ЖДЕТ Артема ДЗЮБУ?

Стр. 3

ФУТБОЛ

Колумбийский полузащитник  
Хамес Родригес, ставший лучшим 
бомбардиром ЧМ-2014, перешел  
из «Реала» в «Баварию». На правах 
аренды, но сроком на два года.

ХАМЕС УШЕЛ  
ИЗ «РЕАЛА»

Стр. 4

Вчера Светлана Кузнецова  
в четвертьфинале уступила в двух сетах 
(3:6, 4:6) испанке Гарбинье Мугурусе  
и покинула Уимблдон. Таким образом, 
Россия осталась без своих 
представителей в одиночной сетке 
лондонского турнира.

КУЗНЕЦОВА ПОКИДАЕТ 
УИМБЛДОН

Стр. 6

Вратарь Артем Ребров продлил контракт 
со «Спартаком» до 2020 года. Это дало 
повод задуматься о будущем Александра 
Селихова, которого красно-белые 
приобрели в середине прошлого сезона.

КТО ПЕРВЫЙ НОМЕР 
«СПАРТАКА»?

Стр. 2

Роберто МАНЧИНИ: 
«В НОВОМ СЕЗОНЕ ДЗЮБА  

И КОКОРИН ДОЛЖНЫ ЗАБИТЬ  
МИНИМУМ 35 ГОЛОВ»

Сергей ЦИММЕРМАН из Санкт-Петербурга

НЕ ДУМАЮ, ЧТО ВОЗВРАЩЕНИЕ АРШАВИНА 
ВОЗМОЖНО

- «Зенит» уже заключил контракты с восемью фут-
болистами: защитниками Терентьевым и Богаевым, 
хавбеками Паредесом, Ерохиным, Кузяевым и Нобоа, 
нападающими Дриусси и Полозом. Сколько еще при-
обретений планируется?

- Подписывать футболистов - процесс не простой 
и не быстрый. С некоторыми потенциальными но-
вичками переговоры еще даже не начались. Поэ-
тому не могу сказать, сколько их в итоге окажется. 
Тем более нет стопроцентного понимания, кто по-
кинет команду. А вообще покупки и продажи зави-
сят не только от меня, но и от многих других лю-
дей в «Зените».

- Как выстроено ваше взаимодействие с клубом в 
плане поиска и приобретения игроков?

- По тренировкам и контрольным матчам выде-
ляем слабые позиции, затем вместе с Оресте Чин-
квини тщательно изучаем, кто их может закрыть. 
Кандидатов рассматриваем из самых разных чем-
пионатов. Потом я определяю лучшего и выношу на 
рассмотрение руководства «Зенита».

- Позиция центрального защитника - самая «горя-
щая»?

- Да, это точно, тут мы действительно нуждаемся 
в усилении. Но не могу сказать, что здесь все «горит» 
и есть жуткая спешка: все стараемся делать разме-
ренно, шаг за шагом. Трансферное окно не закры-
то, и еще есть время, чтобы подобрать оптималь-
ного исполнителя.

- Один из кандидатов - защитник «Сан-Паулу» 
Родригу Кайо, верно?

- Он находится в группе из четырех-пяти пре-
тендентов на переход, из них и выбираем. Так что 
Кайо - лишь один из тех, на кого обратили присталь-
ное внимание.

- Почему «Зенит» отказался от коллеги бразильца 
по амплуа - грека Костаса Маноласа?

- Это отличный футболист. Вначале планирова-
ли выкупить у «Ромы» его и Паредеса. И до какого-то 
момента все шло хорошо, и аргентинца в итоге при-
обрели. Но что случилось с Маноласом, почему все 
сорвалось в последний момент, понятия не имею. 
Хотя мы все уже верили, что этот игрок - наш. Жаль, 
что так получилось, конечно. Но по большому счету 
ничего страшного не произошло.

- Какие качества вас привлекли в нападающем 
Себастьяне Дриусси? И известно ли вам, что арген-
тинцы адаптируются обычно в России хуже, чем бра-
зильцы?

- Дриусси может стать удивительным форвар-
дом. До того, как заключить соглашение, следил за 
ним на протяжении трех лет - с тех пор, когда он 
только начинал выступать за «Ривер Плейт». Что ка-
сается аргентинцев в целом, то в моих прежних ко-
мандах их было много, и все они очень сильны ду-
хом. Не думаю, что у Дриусси возникнут какие-то 
проблемы с адаптацией, хотя, конечно, менять об-
становку, город, страну, чемпионат, да по сути - всю 
жизнь, трудно, особенно в юном возрасте. 

- Аршавин может вернуться?
- Знаю, что это очень большой игрок для «Зенита», 

в курсе, какой вклад он внес в историю клуба, и очень 
высоко его оцениваю. Но не думаю, что возвраще-
ние сейчас возможно. Вероятность такого сценария 
невелика. Нам нужны игроки, которые смогут осве-
жить команду и будут двигаться вместе с ней вперед.

ПРИСЛУШАЮСЬ К СОВЕТУ КАРРЕРЫ
- Один из главных соперников «Зенита» в чемпио-

нате России - «Спартак». Добавляет ли этому проти-
востоянию остроты то, что обе команды возглавляют 
итальянские тренеры?

- Для нас главное дерби - «Зенит» - «Зенит-2» (улы-
бается). Со «Спартаком» будут хорошие матчи, ита-
льянское противостояние добавит эмоций. Масси-
мо Каррера провел большую работу, и он, безуслов-
но, заслужил победу в чемпионате России. При этом 
уважаем всех соперников. Есть еще отличный клуб 
ЦСКА. И множество других. «Спартак» - не един-
ственная опасная команда в премьер-лиге. Но мы 
должны помнить, что мы - «Зенит», и бояться в пер-
вую очередь должны нас.

- Вы лично знакомы с Каррерой?
- Да, конечно, играли в одно время. Мы из одной 

эпохи, поэтому, конечно, знаем друг друга.
- В одном из недавних интервью Карреру спроси-

ли, чтобы он посоветовал Манчини. Он сказал: «Не 
свистеть в доме». Какой совет вы дадите Массимо?

- Знаю, что он имел в виду, и принимаю этот со-
вет: свист в доме приводит к отсутствию благососто-
яния и жизненным неудачам. Поэтому учту это. А я 
не могу пока советовать, потому что Россию Каррера 
изучил лучше меня и провел здесь больше времени. 

- Каким вы видите будущее в «Зените» Александ-
ра Кокорина и Артема Дзюбы?

- От этих двух футболистов ожидаем очень много-
го. Они уже не мальчики и хорошо знают российский 
чемпионат. Оба - высококлассные профессионалы. В 
наступающем сезоне на двоих должны забить мини-
мум 35 голов. В то же время Кокорин и Дзюба обяза-
ны соблюдать дисциплину - как на поле, так и за его 
пределами. И им еще есть что доказывать в «Зените».

- Два этих форварда, а также хавбек Олег Шатов 
пропустили Кубок конфедераций. Вместе с тем глав-
ный тренер сборной России Станислав Черчесов выра-
зил пожелание, чтобы клубные тренеры с ним обща-
лись - причем напрямую, а не через прессу. У вас уже 
есть номер его телефона?

- Еще нет, и пока ему, откровенно говоря, нечего 
сказать. Но когда встретимся, и он захочет побесе-
довать, обязательно обсудим все интересующие его 
вопросы. Я в «Зените», чтобы помочь футболистам, 
в том числе трем упомянутым, забивать и побе-
ждать. Если станут это делать, то обязательно вер-
нутся в национальную команду. Такие игроки не уй-
дут от внимания Черчесова, чью работу как тренера 
сборной высоко ценю. Это большой профессионал.

Полностью интервью Манчини -  
в одном из ближайших номеров  
и на сайте www.sport-express.ru

Вчера новый главный тренер «Зенита»  
дал первое большое интервью после переезда  

в Россию. Перед вами - первая часть разговора.

Главный тренер 
сине-бело-голубых 
Роберто МАНЧИНИ.
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РЕБРОВ      СЕЛИХОВ
ПОЧЕМУ КАРРЕРА ЦЕНИТ АРТЕМА

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Михаил ГОНЧАРОВ

РАЗВЕ НОВЫЙ 
КОНТРАКТ - ГАРАНТИЯ 

НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ?
Ребров - один из самых опыт-

ных и авторитетных игроков в 
команде, нынешний сезон станет 
для него уже седьмым в красно-
белой футболке. Лидер разде-
валки, образец порядочности и 
отношения к делу, бывший капи-
тан, - со «Спартаком» он пережил 
много падений, но в мае нако-
нец-то осуществил большую 
мечту, завоевав золото.

Артем играл от звонка до 
звонка во всех матчах, пока гон-
ка за титул не завершилась, про-
вел чемпионат на достойном и 
ровном уровне. Случались игры, 
когда сильно помогал партнерам 
- с «Ростовом» дома (1:0) или с 
ЦСКА на выезде (2:1). Бывали 
встречи, где в каких-то моментах 
можно было сыграть чуть эффек-
тивнее (например, против «Уфы» 
на «Открытие Арене»), однако 
грубых ошибок, из-за которых 
команда сильно пострадала в 
важных сражениях, не вспоми-
нается.

Новый контракт - бонус, кото-
рый Ребров полностью заслужил. 
Каррера ценит футболистов-бой-
цов с горящими глазами, гото-
вых отдавать на поле все силы и 
двигаться к новым свершениям. 
Амбиций у Артема, не сомневай-
тесь, по-прежнему много.

Да, получить три года ново-
го соглашения в его возрасте - 
очень круто, не все клубы идут на 
такие риски. В ЦСКА, например, 
больше 12 месяцев в таких слу-
чаях не предлагают - ни Игнаше-
вичу, ни Березуцким, ни Тошичу. 
Но у «Спартака» есть финансо-
вые возможности, а у Карреры - 
уверенность, что Ребров коман-
де еще очень пригодится.

Артем спокойно и без како-
го-либо недовольства пережи-
вет место на скамейке запасных, 
если вдруг станет проигрывать 
конкуренцию. Такие этапы в его 
карьере уже неоднократно быва-
ли, вместе с Диканем и Песьяко-
вым они образовывали самую 
дружную тройку голкиперов в 
стране. 

Новый длительный контракт 
- вовсе не гарантия, что все три 
года Ребров будет неприкосно-
венным номером один. И стран-
но, что многие клубные поклон-
ники восприняли новость именно 
так.

РЕАКЦИЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ
Заходишь на один популяр-

ный сайт спартаковских болель-
щиков, открываешь заметку о 
подписании и видишь, что при 
500 голосах «минусов» и «плю-
сов» у нее примерно поровну.

Вот самые популярные ком-
ментарии, имеющие много поло-
жительных откликов и выше 
остальных стоящие в рейтинге:

1) «Удачи Артему, но я за 
Селихова»;

2) «Похоже, Селихова, как и 
Песьякова, замаринуют»;

3) «Что ж, видно, что Масси-
мо рассчитывает на Тему. Удачи 
ему и поменьше ляпов. Но Сели-
хова, конечно, жалко».

Кроме того, встречаются 
откровенно едкие и негативные 
слова, обвинения в ненадежно-
сти и грустные смайлики. Похо-
жая реакция - в социальных сетях.

Причины на самом деле 
объяснимы: Селихов молод и 
талантлив, считается одним из 
самых перспективных вратарей 
страны и может при постоян-
ной практике вырасти в боль-
шую звезду.

У Реброва же репутация 
добротного, но не самого выда-
ющегося по спортивным меркам 
голкипера, чей потолок уже ясен, 
а склонность к периодическим 
ошибкам подтверждена несколь-
кими сезонами - если в прош-
лом чемпионате их не было, то в 
предыдущих, не будем лукавить, 
случались. Порой очень грубые.

К тому же Артем не молодеет, 
не в его пользу сыграл пропущен-
ный между ногами простенький 

гол в спарринге с «Вождовацем» 
на предсезонке (кое-кто даже на 
это готов обращать внимание). А 
Селихов, если засидится на лав-
ке, запросто может превратиться 
в эдакого Чепчугова и растерять 
навыки, которые в его возрасте 
необходимо развивать. Болель-
щики волнуются. И, наверное, их 
понять можно.

НОВЫЙ СЕЗОН ДОЛЖЕН 
НАЧАТЬ АРТЕМ

Только попробуйте поставить 
себя на место Карреры.

Он приехал в чужую страну, 
принял команду и добился с ней 
главного пока триумфа в карье-
ре. Люди, которым он с первых 
же дней доверился, не подвели 
и обеспечили результат. Одним 
из них стал как раз Ребров. То, 
что происходило за год или два 
до этого, его абсолютно не вол-
нует. Массимо, возможно, даже 
никогда не видел прежних про-
махов Артема. Важно только то, 
что здесь и сейчас, а в режиме 
реального времени вратарь про-
вел отличный сезон и не давал 
повода в себе усомниться.

К тому же появление в коман-
де Селихова, по некоторым све-
дениям, не согласованное с 
Каррерой и всплывшее в нео-
жиданный момент, едва не при-
вело к серьезному конфликту с 
руководством, после которого 
клубные боссы сделали выводы 
и перестали проводить трансфе-
ры без тренерского ведома. Тем 
не менее Массимо добродушно 
принял нового голкипера, много-
кратно защищал его на публике 
(«Я счастливый человек, ведь у 
меня три сильных вратаря. И мне 
нужны все трое, никого не отдам 
в аренду», - говорил он зимой).

Песьяков, правда, из «Спар-
така» в результате ушел, сыг-
рав только в последнем ниче-
го не решающем туре (да еще и 

наделав там ошибок). Чтобы про-
изошли другие вратарские изме-
нения, нужны причины. Пока их 
нет. И Ребров же, по всей веро-
ятности, должен начать новый 
сезон, ведь Каррера - не враг 
себе, чтобы ломать то, что при-
вело к успеху.

Селихов стал простым залож-
ником обстоятельств, попал в 
новую команду в период, когда 
она переживала лучший сезон 
за последние 16 лет. Новичку 
легко отвоевать место в соста-
ве, если в клубе все плохо. Ког-
да все хорошо - куда сложнее.

Варианты у 23-летнего гол-
кипера сейчас для таких случаев 
стандартные. Возможно, придет-
ся терпеть и ждать. Только никто 
не расскажет, сколько ошибок 
Реброва или гениальных спасе-
ний Селихова на тренировках 
должно состояться для кадрово-
го переворота. Быть может, Кар-
рера попробует применить попу-
лярную в больших европейских 
клубах схему: один вратарь игра-
ет в чемпионате, другой - в Лиге 
чемпионов и Кубке (но пока это 
видится маловероятным сцена-
рием, слишком итальянец после-
дователен и рационален).

Если же Селихов рвется в бой 
уже сейчас, если для него и поло-
вина сезона на скамейке запас-
ных - чересчур много, а амби-
ции гонят в стартовый состав 
любой команды перед домаш-
ним чемпионатом мира, то нуж-
но обязательно идти к Каррере 
и руководству и прояснять свою 
дальнейшую судьбу. Аренда в 
данном случае - действительно 
разумный сценарий. 

Потому что Ребров и нынеш-
ний сезон вполне может провес-
ти без серьезных ляпов. И лучше 
бы многие болельщики имен-
но этого ему сейчас и пожела-
ли, вместо необоснованной кри-
тики под новостью о продлении 
контракта.

В понедельник «Спартак» объявил о продлении контракта с Артемом Ребровым. 33-летний голкипер останется в клубе еще на три сезона - 
до лета 2020 года. Как ни странно, далеко не все болельщики красно-белых восприняли эту новость положительно. В чем причины?

РЕБРОВ      СЕЛИХОВVS

ДЛЯ ПОВТОРЕНИЯ КЛУБНОГО РЕКОРДА 
РЕБРОВУ НЕ ХВАТИЛО ОДНОГО МАТЧА
В чемпионате России-2016/17 Артем Ребров не позволял соперни-

кам поразить свои ворота в 14 матчах. Это второй результат в россий-
ской истории красно-белых. Больше «сухарей» за сезон удалось сде-
лать только Александру Филимонову - 15 в 1997 году. Правда, для этого 
экс-голкиперу нашей сборной понадобилось на четыре встречи боль-
ше - тогда в высшем дивизионе выступало 18 клубов. (Алексей МОРОЗ)

Самые сухие сезоны вратарей «Спартака» 
Вратарь Сезон Матчи на ноль Матчей всего

Александр ФИЛИМОНОВ 1997 15 33
Артем РЕБРОВ 2016/17 14 28
Александр ФИЛИМОНОВ 1999 14 28
Александр ФИЛИМОНОВ 1998 13 29
Андрей ДИКАНЬ 2011/12 13 32
Станислав ЧЕРЧЕСОВ 1992 12 24
Александр ФИЛИМОНОВ 1996 11 26
Войцех КОВАЛЕВСКИ 2005 11 29
Стипе ПЛЕТИКОСА 2007 10 29

Голкиперы «Спартака»: 33-летний Артем РЕБРОВ и 23-летний Александр СЕЛИХОВ 
(справа).
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Главный тренер «Урала», сыгравший важную роль в прогрессе Федора Смолова, комментирует ситуацию 
вокруг футболиста «Краснодара». По некоторым сведениям, нападающий склоняется к продолжению 
карьеры в другом клубе, среди потенциальных покупателей - «Спартак» и «Зенит». Однако «быки» не 

спешат принимать предложения. А на днях Смолов получил травму.

Александр ТАРХАНОВ: 
«30 МИЛЛИОНОВ - НОРМАЛЬНЫЕ 

ДЕНЬГИ ЗА СМОЛОВА»
ПО СТИЛЮ ФЕДОР БОЛЬШЕ ПОДХОДИТ 

«КРАСНОДАРУ»
- У Смолова сейчас три варианта продолже-

ния карьеры: «Краснодар», «Зенит» и «Спартак». 
Какой из них вы считаете оптимальным?

- Я не слышал от Феди, что он хочет уйти из 
«Краснодара». У него есть желание играть в Ли-
ге чемпионов, он мечтает выступать в Европе, 
но у него есть контракт, и Смолов сам говорит, 
что его надо выполнять. Если его отпустят, тог-
да он может принимать какие-то решения. Есть 
контракт, и там все прописано, его пожелания и 
прочее. Нужно смотреть, нужен Смолов команде 
или нет. Думаю, «Краснодару» он очень нужен.

- Если бы Федор попросил у вас совета, что 
бы вы сказали?

- Я считаю, менять шило на мыло нель-
зя. Если уж уходить, то в такой клуб, который 
выступает в Лиге чемпионов, с которым мож-
но чего-то добиться. Если говорить о Европе, 
нужно идти в сильную команду. «Краснодар» - 
это очень хороший клуб. И стадион, и база, и 
финансы - все есть. Я думаю, он по всем усло-
виям находится не ниже «Спартака» и «Зени-
та». У того же «Зенита» нет такой базы, как у 
«Краснодара».

- Сейчас как раз и говорят об этих двух клу-
бах. Какой команде Федор больше бы подошел 
- «Зениту» или «Спартаку»?

- Если говорить о «Зените», пока неизвестно, 
как он будет играть. А по стилю Федя больше 
подходит «Краснодару». Нужен ли он «Спартаку» 
- я сказать не могу. Федун сказал, что первый 
раз слышит об интересе своего клуба к Смоло-
ву. С другой стороны, Федор - российский фут-
болист. Хотя я недавно прочитал, что лимит 
вроде будет «8+17». То есть восемь иностранцев 
смогут играть одновременно.

- В какой команде Федору было бы легче себя 
проявить?

- Нам бы он точно пригодился (смеется). Но 
мы финансово не потянем.

- У него в контракте прописана сумма отступ-
ных - 30 миллионов евро. Это адекватная цена за 
лучшего бомбардира чемпионата?

- Если мы в мире видим футболистов за сто 
с лишним миллионов, то, думаю, тридцать - это 
нормальная сумма для Смолова.

ТРАВМА - НЕ ПРОБЛЕМА
- Недавно Смолов получил травму. Ситуация 

неоднозначная, и информация об этом поступа-
ла разная. Удивлены происходящим?

- Все пишут: он перед матчем чувствовал, 
что имеет повреждение, но врачи разрешили 
ему играть. Мне трудно давать оценку. Очень 
жаль, что Федя получил травму. Скоро начало 
сезона, он был в хорошей форме. Может, была 
большая нагрузка в сборной, все-таки он все 
матчи провел. И работа в национальной ко-
манде шла без пауз. Неделя - это мало для от-
дыха после длительного сезона. Он сразу по-
пал под нагрузку, и так все пошло.

- Вы верите, что клуб отказал Смолову в про-
хождении МРТ, когда игрок просил об этом?

- То, что пишут в прессе, надо делить напо-
полам. Думаю, это маловероятно. Если чело-
век себя плохо чувствует, как можно его сразу 
не обследовать? Поэтому я не очень верю то-
му, что пишут. Если непосредственно из клу-
ба это кто-то скажет, сам Федя или его агент...

- Об этом говорит его представитель Кахор 
Муминов.

- Тогда можно верить.
- Смолов выбыл из-за травмы на три недели. 

Это снижает его шанс перейти в другую команду? 
- Если футболист кому-то нужен, какая раз-

ница, что он получил травму? Футболиста ведь 
покупают не на одну игру, а на сезон, два или 
три. Это не проблема, если кто-то хочет видеть 
в команде хорошего игрока.

Елена ГРИГОРЬЕВСКАЯ

«ЗЕНИТ» НАМЕРЕН 
ПЛАТИТЬ ЗА КАЙО 

В РАССРОЧКУ
По информации Тuttomercatoweb.

com, сделка по трансферу 23-летнего 
защитника «Сан-Паулу» Родригу Кайо в 
клуб из Санкт-Петербурга до сих пор не 
состоялась из-за того, что сине-бело-
голубые хотят приобрести футболиста в 
рассрочку, но руководство бразильской 
команды это не устраивает.

Ранее спортивный директор «Зенита» 
Константин Сарсания подтвердил «СЭ» 
факт переговоров по Кайо. В 2017 году 
он провел официальных 29 матчей, забив 
1 гол. Соглашение игрока с «Сан-Паулу» 
рассчитано до июня 2019 года.

«АРСЕНАЛ» 
ПОДПИСАЛ 

ЭКС-ХАВБЕКА 
«ОСАСУНЫ»

Полузащитник «Осасуны» Горан Чау-
шич стал игроком «Арсенала». Соглаше-
ние рассчитано на два года, сообщает 
официальный сайт туляков. 25-летний 
хавбек - воспитанник «Црвены Звезды». 
Он также выступал за «Рад», турецкие 
«Эскишехирспор» и «Манисаспор», а в 
прошлом сезоне провел в составе «Оса-
суны» 26 матчей в чемпионате Испании, 
забил один гол и дважды ассистировал 
партнерам.

«ДИНАМО» 
И «СПАРТАК» 

РАССУДИТ КАРАСЕВ
Назначены судьи и инспекторы на мат-

чи 1-го тура чемпионата России. Москов-
ское дерби между  «Динамо» и «Спарта-
ком» обслужит бригада Сергея Карасева.

Остальные назначения:
«Урал» - «Ростов»: Сергей Лапочкин 

(Санкт-Петербург);
«Тосно» - «Уфа»: Владимир Москалев 

(Воронеж);
«Анжи» - ЦСКА: Владимир Сельдяков 

(Балашиха);
«СКА-Хабаровск» - «Зенит»: Роман 

Галимов (Улан-Удэ);
«Рубин» - «Краснодар»: Евгений Тур-

бин (Дмитров);
«Ахмат» - «Амкар»: Кирилл Левников 

(Санкт-Петербург);
«Локомотив» - «Арсенал»: Алексей 

Сухой (Люберцы).

СЛУЦКИЙ 
ПОДПИСАЛ ПЕРВОГО 

НОВИЧКА
Защитник «Челси» Ола Эйна на пра-

вах аренды перешел в «Халл». 20-летний 
игрок проведет в команде один сезон. 

Нигериец стал первым новичком «тиг-
ров» при Леониде Слуцком.

В минувшем сезоне Эйна провел три 
матча в чемпионате Англии.

CAS РАССМОТРЕЛ 
АПЕЛЛЯЦИЮ 

ЕРЕМЕНКО, РЕШЕНИЕ - 
НА СЛЕДУЮЩЕЙ 

НЕДЕЛЕ
Михаил Прокопец, адвокат экс-полу-

защитника ЦСКА и сборной Финлян-
дии Романа Еременко, сообщил «СЭ», 
что прошло заседание Спортивного 
арбитражного суда в Лозанне, на кото-
ром рассмотрена апелляция хавбека на 
двухлетнюю дисквалификацию. Напом-
ним, что 18 ноября 2016 года финн был 
отстранен от любой футбольной деятель-
ности из-за проваленного допинг-теста.

- Договорились с УЕФА об ускоренной 
процедуре, поэтому суд вынесет реше-
ние уже на следующей неделе, - сказал 
Прокопец. -Когда именно? Думаю, после 
среды. CAS отправит вердикт сторонам, 
мы, в свою очередь, скрывать ничего 
не будем.

Андрей СИЗЯКИН

ЗЫРЯНОВ 
ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ 

С «ЗЕНИТОМ» 
ЕЩЕ НА СЕЗОН

Как стало известно «СЭ», полуза-
щитник Константин Зырянов и «Зенит» 
достигли соглашения о продлении кон-
тракта на один сезон. 39-летний хавбек 
продолжит выступать в ФНЛ за вторую 
команду сине-бело-голубых в качестве 
играющего тренера.

В прошлом сезоне бывший хавбек 
сборной России провел в первенстве 
первого дивизиона 28 матчей и забил 
2 гола. 

Сергей ЦИММЕРМАН

«АМКАР» 
СОГЛАСОВАЛ 

ТРАНСФЕР РЯЗАНЦЕВА
Пермский клуб в ближайшее время 

должен объявить о переходе полузащит-
ника «Зенита» Александра Рязанцева. 
Как ранее сообщал «СЭ», контракт будет 
рассчитан на сезон-2017/18.

- Нам удалось согласовать аренду 
Рязанцева, - сказал «СЭ» генеральный 
директор «Амкара» Игорь Резвухин. - 
Осталось завершить организационные 
моменты.

В сезоне-2016/17 Рязанцев не провел 
ни одного матча за питерцев. 

Евгений БЕЛОУСОВ)

По мнению Александра ТАРХАНОВА, 
нападающему Федору СМОЛОВУ 
не стоит менять «Краснодар» 
на другой российский клуб.
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Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Совсем недавно Дзюба счи-
тался самым крутым рос-
сийским нападающим, без 

него не мог обойтись «Зенит», он 
был ключевой фигурой в сборной 
России. Вроде бы только вчера 
форвард забивал в Лиге чемпи-
онов «Лиону» и «Валенсии», клал 
важнейшие мячи в премьер-лиге.

Мы огорчались, когда по ка-
кой-то причине Артем раз за разом 
пропускал матчи национальной ко-
манды, и в итоге его не оказалось 
в заявке на Кубок конфедераций. 
Это же хороший нападающий, он 
должен был помочь. 

Казалось совершенно понят-
ным, почему два с половиной го-
да назад за него так ожесточенно 
сражался «Спартак». Клуб улуч-
шал одно предложение за дру-

гим, в переговорах была достиг-
нута высоченная по российским 
меркам планка в 3 миллиона евро 
за год, и Дзюба имел роскошную 
возможность думать и выбирать. 
Свои предложения делали «Локо-
мотив», «Динамо» и «Краснодар», а 
самое «сочное» поступило от «Зе-
нита». Здорово, когда все тебя хо-
тят. Есть возможность выбирать. 

Битву кошельков выиграли си-
не-бело-голубые, Дзюба уехал 
в Петербург за голами, славой и 
титулами. Голов было много, сла-
вы - еще больше, дело оставалось 
за малым. 

ЧТО ПОШЛО НЕ ТАК?
Сложно сказать, почему непри-

ятности стали случаться с Дзюбой 
одна за другой. Обострившаяся 
травма колена, пролет мимо Куб-
ка конфедераций, жест в Инстагра-

ме, и вот теперь - непонятный ста-
тус в «Зените» после смены глав-
ного тренера. 

Дзюба всегда защищал Луче-
ску, потому что для любого фут-
болиста хороший тренер - это тот, 
кто ставит в состав. Румын в Арте-
ме души не чаял. А перемены это 
всегда риск, особенно если при-
ходит яркий, независимый спе-
циалист. Так произошло и сейчас.

Эта история не про конфликт, 
о чем можно было бы подумать, 
зная Дзюбу, а исключительно про 
футбол. Роберто Манчини на сбо-
рах ставит скоростной современ-
ный футбол с быстрым выходом 
из обороны, где важнейшая роль 
отводится форвардам-спринте-
рам. Таким, как Дриусси, Полоз 
или Кокорин. 

Дзюба, при том что, несмотря 
на габариты, не считается совсем 
уж тихоходом, все же для такой мо-

дели не подходит. Выйти на заме-
ну в зависимости от обстоятельств 
- да, усилить игру в матче с закры-
тым наглухо соперником - несом-
ненно. Но точно не первая скрип-
ка, как в последние два сезона.

И не за 3 миллиона евро в год.
Отсюда и разговоры, что «Зе-

нит» хочет расстаться с форвар-
дом. Сначала рассматривался ва-
риант включить Дзюбу в сделку по 
приобретению Смолова. Потом за-
говорили о предложении продать 
Артема «Спартаку».

Что самое интересное, обе но-
вости не являются выдумкой. Ин-
терес к Дзюбе действительно име-
ется. Но пока - только у «Зенита». 
Интерес продать.

Дзюба оказался в парадок-
сальной ситуации, которая год на-
зад не могла возникнуть в прин-
ципе. Раньше нападающий был 
нужен всем, теперь - не нужен по-
чти никому.

И все-таки рассмотрим воз-
можные сценарии. Их немного.

«СПАРТАК»: НЕМЫСЛИМОЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЕ

Вероятность возвращения 
Дзюбы в родной клуб в это меж-
сезонье действительно существо-
вала, и Леонид Федун даже какое-
то время размышлял над подобной 
перспективой. «Зенит», по разным 
данным, устроила бы сумма от 10 
до 15 миллионов евро.

Но даже Федун, прагматичный 
бизнесмен, понял, что от эмоций 
тут никуда не деться. После всего, 
что происходило перед трансфе-
ром в «Зенит», возвращение Дзю-
бы - это большие имиджевые поте-
ри. И для владельца, и для клуба. 
Фанаты не приняли бы футболи-
ста обратно. А если и приняли бы, 
то после очень долгих волнений. В 
любом случае первые полгода - те 
самые, лигочемпионские, превра-
тились бы в ад. Для всех.

«ЛОКОМОТИВ» 
И «КРАСНОДАР»

Говорят, что «Краснодар» не го-
рит желанием заполучить форвар-
да. Ни Сергей Галицкий, ни Игорь 
Шалимов не видят его в команде. 
Футбол их мечты и Дзюба почему-
то несовместимы. 

«Локо», наверное, не отказался 
бы от нападающего, но трехмилли-
онный контракт - слишком круто. В 
нынешних условиях железнодорож-
ники такого позволить себе не мо-
гут, ведь помимо большой нагрузки 
на зарплатную ведомость еще при-
дется платить за трансфер - в рай-
оне тех же 10 миллионов. 

Вместе с тем существует ва-
риант, при котором Дзюбу можно 
арендовать и поделить его зарпла-
ту напополам с «Зенитом». Так, на-
пример, «Локо» поступал с Игорем 
Денисовым пока права на хавбека 
принадлежали «Динамо».

Но как долго продлится такая 
аренда? Подобным образом по-
ступают, когда контракт заканчи-
вается. У Дзюбы же соглашение 
действует до 2020 года. 

«РУБИН»: КЛУБ, КОТОРОМУ 
НУЖНЫ РОССИЯНЕ 

И тут мы возвращаемся к 
источнику, который первым «про-
дал» Дзюбу в «Спартак», - это сде-
лало казанское издание «Бизнес 
Online». Как известно, оно не про-
сто знакомо с внутренними про-
цессами в «Рубине», а иногда кос-
венным образом в них участвует. 
Не сигнал ли это?

После возвращения Курбана 
Бердыева казанцы пока не осуще-
ствили ни одного по-настоящему 
громкого трансфера. А факты гово-
рят о том, что «Рубин» - клуб наряду 
со «Спартаком» и «Зенитом», кото-
рый может себе позволить выпол-
нять действительно дорогие кон-
тракты - на 3, а то и 4 миллиона евро. 

Бердыев любит работать с га-
баритными форвардами, это по-
казал пример Бухарова, и у Дзюбы 
характеристики еще лучше. Но ка-
ким будет новый бердыевский «Ру-
бин»- большая загадка. Клуб на-
глухо закрылся в это межсезонье, 
и непонятно, кто из многочислен-
ного состава отсеется.

Вместе с тем стратегия разви-
тия выстраивается аж до 2020 го-
да, Бердыев должен смотреть на 
пару сезонов вперед. Реалии та-
ковы, что при лимите «8+17»  у «Ру-
бина» - не просто перебор, а пере-
борище легионеров. 

Дзюба поможет не потерять в 
качестве. А то, что он в свое вре-
мя полировал у Бердыева лавку в 
«Ростове»… Этот тренер умеет под-
бирать ключи к футболистам, даже 
тем, у кого непростые характеры.

ЕВРОПА: ВСЕ ДОРОГИ 
ВЕДУТ В «ХАЛЛ»

Других реальных вариантов в 
Европе для Дзюбы представить 
сложно. 

Леонид Слуцкий - любимый 
тренер Дзюбы. Артем - один 
из любимых игроков Слуцкого. 
Оба этого не скрывают, так по-
чему бы не заключить новый со-
юз, в необычном месте? С фут-
больной точки зрения было бы 
очень интересно посмотреть 
на Дзюбу в Англии, и кажется, 
что у него там может получить-
ся. Слуцкий через свои связи 
мог бы быстро посодейство-
вать трансферу.  

Но, для того чтобы этот пере-
ход состоялся, нужен большой 
компромисс со стороны Дзюбы. 
Его готовность:

1) играть в первом дивизи-
оне;

2) получать значительно 
меньше.

На понижение - и в классе, и в 
деньгах - он в ходе карьеры уже 
соглашался, и это шло ему на 
пользу. Правда, тогда не было 
ни трехмиллионного контракта, 
ни статуса ведущего форварда 
страны. Богатство давит.

Валерий НЕПОМНЯЩИЙ: «АРТЕМ 
ПОДХОДИТ «ХАЛЛУ», НО ВПЕРЕДИ - ЧМ»

ДВА СЕЗОНА В ПЕТЕРБУРГЕ = ВОСЕМЬ В «СПАРТАКЕ»
За карьеру Дзюба выступал в четырех клубах, в составе которых провел 321 матч и забил 110 голов. 

Большая часть мячей нападающего приходится на «Спартак» (38) и «Зенит» (37). Еще 20 раз он отличился 
за «Ростов» и 15 - за «Томь». (Алексей МОРОЗ)

Сезон Клуб
РФПЛ Кубок/

Суперкубок России Еврокубки Итого

матчи голы матчи голы матчи голы матчи голы
2006 Спартак 5 0 2 0 1 0 8 0
2007 Спартак 16 1 5 2 6 2 27 5
2008 Спартак 16 1 1 2 5 3 22 6

2009
Спартак 8 2 1 0 0 0 9 2
Томь 10 3 0 0 0 0 10 3

2010
Спартак 2 0 0 0 0 0 2 0
Томь 24 11 1 1 0 0 25 12

2011/12 Спартак 41 11 3 1 8 2 52 14
2012/13 Спартак 25 4 1 0 6 0 32 4
2013/14 Ростов 28 17 3 2 0 0 31 19

2014/15
Спартак 13 7 1 0 0 0 14 7
Ростов 11 1 0 0 0 0 11 1

2015/16 Зенит 30 15 6 2 8 6 44 23
2016/17 Зенит 26 13 2 0 6 1 34 14

Всего 255 86 26 10 40 14 321 110

ДЗЮБА - САМЫЙ НЕЗАМЕНИМЫЙ 
В «ЗЕНИТЕ» ЗА ДВА ПОСЛЕДНИХ ГОДА
После переезда в Санкт-Петербург летом 2015 года Дзюба провел 

в чемпионатах страны 56 матчей - это лучший показатель среди футбо-
листов сине-бело-голубых за этот период. Второе место делят Доме-
нико Кришито и Хави Гарсия. (Алексей МОРОЗ)

Лидеры «Зенита» по матчам
 в чемпионатах России-2015/16 и 2016/17

 2015/16 2016/17 Всего
 1. Артем ДЗЮБА 30 26 56
 2 - 3. Доменико КРИШИТО 23 25 48
         ХАВИ ГАРСИЯ 26 22 48
 4. Луиш НЕТУ 22 25 47
 5 - 6. Аксель ВИТСЕЛЬ 29 16 45
         Олег ШАТОВ 27 18 45
 7. Игорь СМОЛЬНИКОВ 26 17 43
 8. Юрий ЛОДЫГИН 27 15 42
 9. Артур ЮСУПОВ 23 17 40
10. Александр КОКОРИН 10 27 37

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ОСОБОЕ 
МНЕНИЕ

Возвращение 
футболиста 

в «Спартак» кажется 
немыслимым. 

У корреспондента 
«СЭ» - неожиданный 

взгляд на эту 
ситуацию.

БЛУДНЫЙ, 
НО ВСЕ-ТАКИ 

СЫН
Филипп ПАПЕНКОВ

Это кажется невероятным. «Зе-
нит» выходил на красно-белых с 
предложением рассмотреть воз-
можность выкупа Артема Дзюбы.

Реакция «Спартака» тоже из-
вестна. Само собой, над столь ще-
петильным вопросом размышлял 
лично Леонид Федун. Два дня. И в 
итоге ответил отказом.

Понять его легко. Только пред-
ставьте, какой шум бы поднялся, 
вернись Дзюба в родную команду!

Федун много лет вкладывал в 
«Спартак» миллионы, обеспечи-
вал все необходимые условия, по-
строил академию, стадион. И толь-
ко одного год за годом, тренер за 
тренером не хватало: правильной 
атмосферы в команде.

В прошлом году она чудесным 
образом появилась. Позволила 
завоевать долгожданное золото. 
Но разрушить ее можно одним 
неосторожным шагом. И не будет 
за это прощения. Тем более если 
шагом этим станет возвращение 
проклинаемого многими красно-
белыми Дзюбы.

Когда он приезжал с «Зенитом» 
на «Открытие Арену» и выходил 
на поле, было громче, чем будет 
в четверг на концерте «Ленингра-
да». Потому что в глазах миллио-
нов болельщиков и ветеранов Ар-
тем - это предатель. Человек, кото-
рый ради лишнего года контракта и 
чуть более высокой зарплаты ушел 
к врагам. Хуже мог быть только по-
бег в ЦСКА.

Но в ЦСКА столько не платят.
- Мы на воспитание Дзюбы по-

тратили очень много денег, а он 
из-за копейки удавит всех своих 
родных, - сказал Федун спустя не-
сколько месяцев после скандаль-
ного расставания. Правда, потом 
принес извинения, сославшись 
на эмоции, но «месседж» уже был 
послан. Мосты, казалось, сгорели 
окончательно.

ПЯТЬ ДОВОДОВ 
В ПОЛЬЗУ БЕЗУМИЯ

Но ведь на месте сгоревше-
го моста всегда можно постро-
ить новый. И что если Дзюба дей-
ствительно вернется? Да, сейчас 
Федун отказался. Однако до кон-
ца трансферного окна еще много 
времени. И внешние факторы мо-
гут подтолкнуть «Спартак» пойти на 
то, что сейчас кажется безумием.

Во-первых, «Спартак» очень хо-
чет заполучить сильного нападаю-
щего, желательно - российского, 
потому и ведется работа по Смо-
лову. Сам Федор, говорят, не про-
тив. Однако по разным причинам 
сделка срывается. Что если сторо-
ны так и не договорятся?

Во-вторых, надвигается новый 
лимит. Формат «8 иностранцев 
+ 17 россиян» в заявке на сезон, 
с одной стороны, отсеет лишних 
легионеров, но с другой - веду-
щие клубы просто обязаны будут 
переманивать к себе по-настоя-
щему сильных игроков с правиль-
ным паспортом. И если говорить о 
нападающих, то, кроме Смолова и 
Дзюбы, и назвать некого. Ау, рос-
сийские форварды!

В-третьих, «Спартак» за те два 
с половиной года, что прошли с 
момента «развода», сильно из-
менился. В частности, нет в клубе 
Романа Асхабадзе, который вел с 
Дзюбой переговоры. Причем его 
полномочия были прекращены до-
срочно как раз после той истории.

В-четвертых, Дзюба забивал за 
«Зенит» в каждом матче со «Спар-
таком» (а их было четыре), но вся-
кий раз сдерживал обещание, дан-
ное красно-белым друзьям, и го-
лы не праздновал. Более того, по 
словам Дениса Глушакова и Ар-
тема Реброва, Дзюба поздравил 
их с чемпионством. Они сохрани-
ли нормальные отношения. Уве-
рен, сам Артем не испугался бы 
вернуться.

Да и шумиха вокруг фразы про 
«сектантов» была высосана из 
пальцев. Напомню, полностью вы-
сказывание Дзюбы звучало так: 
«Многие адекватные болельщи-
ки «Спартака» соскучились по ти-
тулу и заслужили за столько лет, 
чтобы их команда стала чемпио-
ном. Но есть определенная группа 
сектантов, из-за которых этого не 
хочется, потому что они ведут се-
бя не совсем по-мужски».

А в-пятых, других вариантов-
то у Артема, по сути, нет. Его кон-
тракт, кроме «Зенита» и «Спарта-
ка», в России в теории потянул бы 
только «Рубин». Серьезный загра-
ничный клуб им тоже едва ли заин-
тересуется. А Манчини намерен 
построить в Питере команду, иг-
рающую в быстрый футбол, с фор-
вардом совсем другого плана. Та-
кого, как Агуэро в «Сити». Такого, 
как Икарди в «Интере». Такого, как 
Дриусси… в «Зените». А есть еще 
Кокорин, Полоз… Дзюба действи-
тельно рискует оказаться в запасе. 
И это перед чемпионатом мира…

Тем временем «Спартак» се-
годня - базовый клуб сборной. И 
будет символично, если из патовой 
ситуации Дзюбу вытащат именно 
красно-белые. Он, конечно, слож-
ный. Взрывоопасный. Блудный…

Но сын.

Известный тренер, под руководством которого форвард выступал в «Томи», 
проанализировал варианты продолжения карьеры 28-летнего игрока

УСЫ? ПАЦАНЫ КУРАЖАТСЯ
- До сих пор не верится, что у Дзю-

бы не сложились отношения с Робер-
то Манчини, - сказал Непомнящий. - 
Ситуация меня действительно уди-
вила. Хочется, чтобы он продолжил 
выступать в Санкт-Петербурге и бо-
роться за золотые медали. Если воз-
никло недопонимание, Артем точно 
не смирится. 

- Насколько мотивация Артема зави-
сит от доверия тренера?

- На 100 процентов. Не считаю 
Дзюбу конфликтным игроком, хотя 
как человек он может иметь свою точ-
ку зрения. Для меня он был плохим 
хорошим ребенком - enfant terrible, 
или bad boy, при этом он был абсолют-

но управляемым взрослым парнем, и 
с его мнением нужно было считать-
ся. Свои соображения он не стеснял-
ся высказывать любому и часто мог 
не соглашаться с тренером. Конеч-
но, это не всегда приятно, но нужно 
уважать футболиста. В нем здорово 
развито спортивное честолюбие. Ар-
тему хочется всегда быть лучшим, и 
наставник должен это использовать. 
Порой кажется, что он достаточно ха-
моват, но в последнее время он от это-
го избавился.

- Даже нашумевшая фотография с 
Кокориным и «усами» не повлияла на 
ваше мнение?

- Это мальчишество чистой воды. 
Отношусь к этому легко: пацаны кура-
жатся. В прошлом великие тоже хох-

мили. Другой вопрос - если 
это целенаправленное высту-
пление в чей-то адрес.

- Какие особенности дейст-
вий Дзюбы вы отметите?

- В мое время в «Томи» он 
конкурировал с другим цен-
трфорвардом Сергеем Кор-
ниленко. Несколько раз мы 
чередовали одного с дру-
гим, но потом я понял, что 
это неправильно по отно-
шению к ним обоим. Арте-
ма лучше сдвигать немного влево. 
Тогда он принимает мяч в пол-обо-
рота, и ему удобнее атаковать. Ис-
пользовали эту наработку, он ее при-
нял и успешно действовал в интере-
сах команды.

- Эту корректировку при-
меняли в следующих коман-
дах форварда?

- Если обращали внима-
ние, в «Зените» его часто ис-
пользуют так же. Если атака 
идет правым флангом, Артем 
немного сдвигается - в удоб-
ную позицию, и многие мячи 
выигрывает на опережение.

АРТЕМУ ПОДОЙДЕТ 
«ТОМЬ». ШУТКА

- Какой клуб видите наиболее 
эффективным вариантом для Дзюбы?

- Право выбора остается за ним. У 
меня никаких рекомендаций нет. Это 
очень тонкий момент, сейчас любым 
словом можно только навредить.

- Какой из клубов осилит трехмил-
лионный контракт?

- Такую зарплату не потянет ни-
кто, кроме «Спартака» и «Зенита».

- По нашей информации, спарта-
ковцы отказались от его возвращения.

- Это понятно. Даже «Краснодар» 
на это не сподобится, хотя централь-
ный нападающий нужен «быкам». «То-
ми» подойдет. Шутка. 

- Если «Зенит» возьмет на себя часть 
зарплаты, Дзюба впишется в схему 
«Краснодара»?

- Нынешняя краснодарская ко-
манда мне не слишком понятна. Ког-
да играли Мамаев и Широков, «быки» 
показывали очень симпатичный фут-
бол. Сейчас практически отсутствует 
креативная составляющая. Дзюбе на-

до с кем-то обыгрываться. Хотя он и 
может зацепиться на мяч, форварду 
должен помогать игрок из глубины, 
который может отдать или вывести. 
Таковых в нынешнем составе «Крас-
нодара» я не вижу.

- Леонид Слуцкий наверняка возьмет 
Дзюбу в любую команду. Согласится ли 
Артем на переход в «Халл»?

- Почему нет? Без сомнений, Артем 
подойдет Слуцкому. Вот только его 
главная цель - попасть на чемпионат 
мира. Выступление в «Халле» явно не 
повысит шансы, придется труднова-
то. Думаю, за полтора месяца Дзюба 
точно найдет новую команду, в прош-
лом сезоне он показал себя одним из 
лучших российских нападающих.

Евгений БЕЛОУСОВ

КТО СПАСЕТ ДЗЮБУ - 
БЕРДЫЕВ ИЛИ СЛУЦКИЙ?

Недавний лидер «Зенита» и сборной России оказался в парадоксальной ситуации - 
клуб не исключает возможности расстаться с ним за адекватные деньги, но покупателей нет

 Главный тренер 
нашей сборной 

Леонид СЛУЦКИЙ 
с форвардом 

Артемом ДЗЮБОЙ.
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НЕДОВЕРИЕ ЗИДАНА
В трансферной саге об уходе 

Хамеса Родригеса из «Реала» на-
конец поставлена точка. Расста-
вание  колумбийца с «Реалом» 
давно считалось неизбежным. 
Однако большим сюрпризом 
стали обстоятельства сделки - 
что Хамес ушел не в «Манчестер 
Юнайтед», а в «Баварию» и что 
клубы договорились о столь не-
типичной сделке, как двухлет-
няя аренда, вместо полноцен-
ной продажи или аренды на год.

Слухи о скором уходе Хамеса 
Родригеса из «Реала» ходили еще 
перед зимним трансферным ок-
ном. Тогда Зинедин Зидан не 
предоставил колумбийскому по-
лузащитнику ни одной минуты 
на поле в самых важных матчах 
- в класико и в финале клубно-
го чемпионата мира. Зидан в 
принципе никогда не жаловал 
лучшего бомбардира ЧМ-2014. 
Спасти перспективы Хамеса мо-
гла бы разве что отставка фран-
цуза. После побед в чемпионате 
и Лиге чемпионов это было не-
возможно.

Хамес не воспользовался по-
стоянными травмами Бэйла и 
проигрывал конкуренцию да-
же испанским хавбекам Иско и 

Марко Асенсио. Оба этих полу-
защитника, надо признать, ку-
да эффективнее распоряжались 
шансами проявить себя.

Постоянное пребывание Ха-
меса на лавке выглядело ано-
малией, ведь речь идет об од-
ном из самых популярных фут-
болистов мира. У колумбийца 
32 миллиона подписчиков в 
Инстаграме, это - пятое место 
среди футболистов всех вре-
мен. Больше подписчиков толь-
ко у Криштиану Роналду (106 
млн), Неймара (77 млн), Лионе-
ля Месси (76 млн) и Дэвида Бек-
хэма (38 млн). Кроме того, Ха-
мес Родригес занимал в «Реале» 
второе место по размеру зара-
ботной платы, и при этом ма-
дридский клуб постоянно по-
лучал выгодные предложения 
по продаже полузащитника. В 
такой ситуации трансфер ка-
зался неизбежным.

ФАКТОР СЕБАЛЬОСА
Однако продажа отклады-

валась. Говорят, колумбиец яв-
лялся особенным любимчиком 
Флорентино Переса. Президен-
ту «Реала» очень импонировал 
имидж Хамеса как примерно-
го католика, не попадавшего в 
сколько-либо серьезные скан-
дальные истории. Впрочем, в 
итоге и Хамес стал персона-
жем бульварных хроник - из-за 
слухов о романе с российской  
фотомоделью.

В итоге футболист все-таки 
покинул «Реал», причем сам же и 
уговорил Переса отпустить его. 

Газета As сообщала нескольки-
ми днями ранее, что Хамес по-
просил о трансфере из-за то-
го, что «Реал» принял решение 
усилить полузащиту еще одним 
футболистом - Дани Себальосом 
из «Бетиса». Этот полузащитник 
блеснул на молодежном чемпи-
онате мира, отказал «Барсело-
не» и выразил желание перей-
ти в «Реал».

Окончательно переход Се-
бальоса в «Реал» будет оформлен 
со дня на день, а для Хамеса Се-
бальос - еще один прямой кон-
курент за место в составе. Так 
что расставание в этой ситуа-
ции было выгодно обеим сто-
ронам.

ХОРОШИЕ ОТНОШЕНИЯ  
С АНЧЕЛОТТИ

Явным фаворитом в борьбе 
за Хамеса считался «Манчес-
тер Юнайтед», который уже не 
первое трансферное окно пред-
лагал за колумбийского хавбе-
ка солидные суммы - порядка 
75 миллионов евро. Стабиль-
ное второе место по количест-
ву слухов об интересе к Хамесу 
занимал в последние месяцы 
«ПСЖ». И только третьим пре-

тендентом на колумбийца счи-
талась «Бавария».

Почему же Хамес в итоге ока-
зался именно в Германии? Ис-
панские СМИ связывают это с 
тем, что сам колумбиец настоял 
на уходе в мюнхенский клуб из-
за желания поработать с Карло 
Анчелотти. Именно под руко-
водством итальянского трене-
ра Хамес провел лучший сезон 
в своей карьере - 2014/15 - де-
бютный в «Реале». В 46 матчах 
Хамес тогда забил 17 голов и 
сделал 18 результативных пе-
редач. Таких показателей хав-
бек не достигал больше никогда 
- ни в «Порту», ни в «Монако», ни 
в два следующих сезона в «Реа-
ле» под руководством Рафы Бе-
нитеса и Зинедина Зидана.

У самого Анчелотти также 
остались наилучшие воспоми-
нания о работе с колумбийцем. 
«Приглашение Хамеса было 
большим желанием нашего тре-
нера Карло Анчелотти», - сказал 
Карл-Хайнц Румменигге, пред-
седатель правления «Баварии».

С МЫСЛЯМИ  
О МОРАТЕ

В итоге «Бавария» договори-
лась об аренде Хамеса на два 
сезона, предварительно отдав 
Дугласа Косту в аренду на тот 
же период в «Ювентус». Мюн-
хенский и мадридский клубы не 
называют финансовых условий 
сделки. По слухам, сама аренда 
обошлась «Баварии» в 15 милли-
онов евро, при этом «Бавария» 
получила право выкупа Хаме-
са спустя два года за сумму по-
рядка 60 миллионов.

Продажа Хамеса именно в 
«Баварию», а не в «Манчестер 
Юнайтед» может быть в инте-
ресах и самого «Реала». Дело 
в том, что англичане жаждут 
приобрести у «Реала» форвар-
да Морату, и для «Реала» выгод-
но, что «Манчестер Юнайтед» 
не стал уменьшать свой транс-
ферный бюджет приобретени-
ем Хамеса.

Александр ВИШНЕВСКИЙ

ПАРФЕНОВ, БОЖОВИЧ, ГРИГОРЯН
ПРИКАЗАНО ВЫЖИТЬ

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Предсезонные расклады неред-
ко рушатся из-за неожиданных 
сюрпризов. Одни клубы, изна-

чально получившие у футбольной об-
щественности статус аутсайдеров, 
вдруг щелкают всех по носу и подни-
маются наверх. Другие, которые на 
бумаге, напротив, сильнее, начина-
ют раздаривать очки на ровном ме-
сте, на глазах теряют уверенность и 
падают в пропасть.

Поэтому «хоронить» «Анжи», «Ар-
сенал», «Тосно» и «СКА-Хабаровск» не 
станем. Но все-таки если включить 
обычную логику, сравнить составы 
всех команд, взглянуть на историю 
предыдущих сезонов, сейчас именно 
эти четыре команды видятся в роли 
борцов за выживание.

«Тосно» и «СКА-Хабаровск» толь-
ко-только поднялись наверх, причем 
впервые в истории, у них пока нет ни-

какого опыта, чтобы сразу же почув-
ствовать себя среди элиты уютно. Раз-
ница между РФПЛ и ФНЛ огромна, и 
даже видавший виды Роберт Евдоки-
мов с «Оренбургом» в минувшем чем-
пионате не справился, при не самой 
плохой игре оказавшись в стыковых 
матчах, а после которых - как раз «бла-
годаря» Хабаровску - опустился в пер-
вый дивизион.

Два других предполагаемых участ-
ника борьбы за сохранение прописки 
в премьер-лиге - «Анжи» и «Арсенал» - 
тоже попали в список не из-за какой-то 
предвзятости, а по обычным матема-
тическим подсчетам. Махачкалинцы 
заняли в прошлом сезоне 12-е место, 
провалив концовку и избежав стыков 
только по дополнительным показате-
лям. Сейчас команда снова, в третий 
раз за год, перестроилась (14 человек 
пришло, 16 - ушло), и какой она пред-

станет в новом чемпионате - загадка.
А тульский коллектив спасся в кон-

це мая от вылета благодаря фарту. 
Сначала повезло попасть в 30-м ту-
ре на «Спартак», который уже вовсю 
праздновал чемпионство, и избежать 
за счет победы над красно-белыми 
прямого вылета. А затем «оружейни-
ки» едва-едва унесли ноги от «Енисея», 
одолев красноярцев только за счет го-

ла на чужом поле. Потом шла долгая 
эпопея со сменой тренера, и спустя 
месяц переговоров с разными специа-
листами удалось подписать Миодрага 
Божовича. Последние этапы россий-
ской карьеры у черногорца - что с «Ро-
стовом», что с «Локомотивом» - трудно 
назвать успешными.

Еще один довод считать именно 
эти четыре клуба самыми слабыми 
на бумаге - стоимость составов. Со-
гласно данным авторитетного порта-
ла transfermarkt.de, «СКА-Хабаровск» 
(7,85 миллионов евро), «Анжи» (13,6), 
«Тосно» (13,65) и «Арсенал» (14,55) зани-
мают в РФПЛ последние четыре места.

Впрочем, всегда можно найти и 
положительные аргументы. Так Бо-
жовичу часто бывает комфортно ра-
ботать с темными лошадками, осо-
бенно в первый сезон, - вспомним 

удачный этап с «Амкаром» (4-е место) 
и Кубок России с «Ростовом», к тому 
же с финансами у «Арсенала» сейчас 
порядок. «Анжи» Александра Григо-
ряна уже весной показал в несколь-
ких матчах, что кусаться и жалить 
он умеет, да и с мотивацией там точ-
но все будет как надо. Молодой тре-
нерский штаб Дмитрия Парфенова и 
Владимира Бесчастных привел к уве-
ренному успеху «Тосно», причем клуб 
забил всего на один мяч меньше «Ди-
намо», а сейчас удалось пополнить 
состав не самыми последними ис-
полнителями: Дудиевым и Юрченко, 
Андерсоном Карвалью и Мелкадзе. 
Попортят кровь соперникам и хаба-
ровчане - хотя бы за счет изматываю-
щих перелетов, приспособиться к ко-
торым каждому будет сложно.

Михаил ГОНЧАРОВ

ТРЕНЕРЫ

Александр ГРИГОРЯН, 50 лет. Возглавил клуб в январе 2017 года.
Факты из биографии. Впервые оказался в премьер-лиге именно во главе махачкалинской коман-

ды. Главных успехов в тренерской карьере до сих пор добился в женском футболе: становился чемпи-
оном России с «Ладой» и «Звездой», пробивался в финал Лиги чемпионов.

Фишка. Верит в свою исключительность и очень не любит банальные ответы в интервью.

КТО ГЛАВНЫЙ ПРЕТЕНДЕНТ НА ВЫЛЕТ 
ИЗ РФПЛ В СЕЗОНЕ-2017/18?

Ответило 7887 человек

ОПРОС «СЭ»
15 июля стартует чемпионат России-2017/18.  

Начинаем представление участников турнира с клубов, задача которых не вылететь в ФНЛ.

1-й тур

15 июля, суббота
Тосно - Уфа (17.30)
Анжи - ЦСКА (20.00)

16 июля, воскресенье
СКА-Хабаровск - Зенит (11.00)

18 июля, вторник
Локомотив - Арсенал (19.30)

Миодраг БОЖОВИЧ, 49 лет. Возглавил клуб в июне 2017 года.
Факты из биографии. «Арсенал» стал уже шестой российской командой для черногорского специ-

алиста после «Амкара», «Москвы», «Динамо», «Ростова» и «Локомотива». В свое время мечтал возгла-
вить «Црвену Звезду», позже желание сбылось, и в первом же сезоне Божович сделал ее чемпионом.

Фишка. На одно их первых мест в работе ставит вопрос психологии и любит прививать командам 
«сексуальный» футбол.

Дмитрий ПАРФЕНОВ, 42 года. Возглавил клуб 12 августа 2015 года. 
Факты из биографии. Четырехкратный чемпион России в составе «Спартака», по-прежнему любим 

болельщиками красно-белых. «Тосно» стал второй командой в тренерской карьере - первой был ива-
новский «Текстильщик», с которым Парфенов занял третье место в зоне «Запад» второго дивизиона.

Фишка. Как настоящий спартаковец, предпочитает агрессивный и красивый атакующий футбол.

Алексей ПОДДУБСКИЙ, 45 лет. Возглавил клуб в апреле 2017 года.
Факты из биографии. Легенда хабаровского футбола. Отдал местному СКА 26 лет карьеры из 30, 

сначала - игровой, потом тренерской. В 1992-м ненадолго съездил в ЦСКА, провел за него 14 матчей 
и вышел в финал Кубка СССР.

Фишка. Вывел «СКА-Хабаровск» в элитный дивизион в роли исполняющего обязанности главного тренера.

МЮНХЕНЦЫ МОГУТ ОТДАТЬ 
КОСТУ В «ЮВЕНТУС»

«Ювентус» проявил интерес к полузащитнику «Баварии» Дугласу 
Косте, утверждает L’Equipe. Туринцы могут арендовать 26-летне-
го игрока на два года и выплатят за это время от девяти до деся-
ти миллионов евро. Клуб также получит приоритетное право выку-
па хавбека за 30 - 33 миллиона.

Контракт Дугласа Косты с мюнхенцами действует до 2020 года. 
В минувшем сезоне он провел 36 матчей в клубных турнирах, в кото-
рых забил семь мячей и отдал шесть голевых передач.

ПОЧЕМУ ХАМЕС ВЫБРАЛ «БАВАРИЮ»
«Реал» и «Бавария» объявили о двухлетней аренде мюнхенским клубом колумбийского атакующего хавбека

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ

За три сезона в «Ре-
але» Хамес Родригес про-
вел 111 матчей, в которых 
мадридцы одержали 85 по-
бед. Хамес забил за «Реал» 
35 голов (28 - в чемпионате, 
5 - в Кубке Короля и 2 - в Ли-

ге чемпионов).

После расставания с Ха-
месом у «Реала» освободил-
ся 10-й номер, на который 
теперь смогут претендовать 
Иско, Марко Асенсио, а так-
же Дани Себальос и другие 
будущие новички команды.

Август 2014 года. Главный тренер «Реала» Карло АНЧЕЛОТТИ и полузащитник  
Хамес РОДРИГЕС, для которого сезон-2014/15 стал одним из лучших в карьере.

R
EU

TE
R

S

БОЖОВИЧУ ПРОЩЕ, 
ЧЕМ МНЕ

- «Арсенал» - не чужая 
для меня команда, - го-
ворит Кирьяков. - Когда 
ее возглавил, было на-
брано всего 7 очков в де-
вяти турах при трех за-
битых мячах. Исходя из 
имевшихся исполните-
лей, сделали акцент на 
оборону. Прежде всего 
следовало добиться эффектив-
ности, поэтому после сборов ре-
шили играть в три центральных 
защитника. В итоге оперативно 
решили все проблемы и выпол-
нили задачу - хотя и огромными 
усилиями. 

- Прошлый сезон туляки завер-
шили вторыми с конца по резуль-
тативности. В новом чемпиона-
те «Арсенал» намерен попасть в 
десятку за счет атакующего фут-
бола. Как этого достичь Миодра-
гу Божовичу?

- Нужно усиливать нападе-
ние, не забывая об обороне. Сза-
ди необходимы люди, которые 
хороши в отборе, игре «один в 
один» и подстраховке. Ситуация 
у Божовича заметно выгоднее 
моей. У него было более месяца, 
чтобы выбрать схему и страте-
гию, спокойно подготовиться к 
старту. Будет интересно посмо-
треть на «Арсенал».

- Как оцениваете возмож-
ное усиление за счет экс-армей-
ца Зорана Тошича и форварда 
Дамиена Ле Таллека из «Црве-
ны Звезды»?

- Их и других новичков может 
не хватить для решения задачи. 
Для попадания в десятку необхо-
димы более мастеровитые фут-
болисты.

- Черногорец предпочитает 
расстановку с четырьмя защит-
никами.

- Существуют разные вари-
анты. Новый тренер пришел со 
своими идеями и наработками. 
Ему надо понять возможности 
игроков и выбрать схему, кото-
рая принесет результат. Очень 
важны первые матчи, хотя ка-
лендарь у туляков достаточ-
но неплохой - после выездных 
встреч они дома примут нович-
ков РФПЛ или не самых грозных 
соперников.

«ТОСНО»  
И «СКА-ХАБАРОВСК» 
УДИВЯТ НА СТАРТЕ, 
НО ПОТОМ УПАДУТ

- Какими видите 
перспективы «Анжи»?

- Возможности у клу-
ба ограничены. Махач-
калинцам требовалось 
серьезное усиление во 
всех линиях, но, на мой 

взгляд, этого не произошло. На-
верняка сохранится тенденция 
второй части прошлого чемпио-
ната, когда команда набрала все-
го 10 очков. 

- Поможет ли мотиваторское 
искусство Григоряна?

- Да, но только на определен-
ном этапе. В первых турах махач-
калинцы попытаются удержаться 
выше зоны вылета, однако вдол-
гую может негативно сказаться 
невысокий класс игроков. 

- Закрепится ли в элите сере-
бряный призер ФНЛ - «Тосно»?

- Практика показывает, что 
дебютанты премьер-лиги высту-
пают с огромным желанием. Ча-
сто набирают незапланирован-
ные очки в первых турах и рас-
полагаются в середине таблицы.

- Затем их «прочитают»?
- Опытные оппоненты, без-

условно, разберут выходцев из 
первого дивизиона. Дистанция 
в РФПЛ длинная, и класс испол-
нителей очень важен, поэтому 
понадобится хорошее усиление. 
Возможно, «Тосно» и «СКА-Хаба-
ровск» здорово проявят себя на 
старте, но потом упадут в ниж-
нюю часть таблицы и будут бо-
роться за выживание.

- Учитывая неожиданный успех 
дальневосточников в стыковых 
встречах, их вряд ли недооценят?

- Первая же встреча - с «Зени-
том» - покажет, насколько «СКА-
Хабаровск» готов к РФПЛ. Кроме 
того, дебютанты в первых вось-
ми турах сыграют с ЦСКА, «Ло-
комотивом» и «Спартаком». На-
стоящий экзамен.

- Поможет ли армейцам то, что 
их соперникам предстоят длитель-
ные перелеты на Дальний Восток?

- Конечно, это СКА на руку 
как хозяевам. Но со временем их 
игру проанализируют и начнут 
использовать слабые стороны.

Евгений БЕЛОУСОВ

Сергей КИРЬЯКОВ: «ТОШИЧ  
ВРЯД ЛИ МОЖЕТ ПОМОЧЬ ТУЛЕ»

Бывший главный тренер «Арсенала» - о предстоящей  
в сезоне-2017/18 борьбе за выживание в премьер-лиге
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ХОККЕЙ

В БЕЙСБОЛЕ  
ПОСТАВИЛИ В ПОЛЕ

- Пока вы в Москве, но сов-
сем недавно вернулись из Май-
ами. Как там?

- Все прекрасно. «Флорида» 
провела лагерь развития, а это 
четыре тренировочных дня. Ра-
ботали, тренеры смотрели на 
наши умения, анализировали.

- Это как отпуск?
- Мы на арене были с семи 

утра до семи вечера - какой уж 
тут отпуск. График был чрезвы-
чайно насыщенный. Всегда был 
зал штанги, катались на льду. 
Проводилось и некое подобие 
командного сплочения.

- В ресторане?
- В волейбол ездили играть. 

В бейсбол даже поиграли.
- Вы хороший пинчер?
- Скорее аутфилдер - полевой 

игрок. Я неправильно сказал. 
Это скорее не бейсбол, а софт-
бол. Перчатку мне не выдали, по-
ставили на какое-то место, что-
бы я ничего не испортил. Моя за-
дача была поймать мяч, который 
летел в мою сторону, но и с этим 
я не справился.

- Но английский подтянули?
- Я немного знал, старал-

ся говорить. Но теперь, вер-
нувшись в Москву, моменталь-
но нанял репетитора, чтобы к 
отъезду говорить более или ме-
нее сносно.

- Хороший репетитор?
- Пока не знаю. Но мне надо 

было найти учителя поближе к 
дому, чтобы не ехать долго. Вре-
мя надо экономить, а не тратить 
на проезд. Полтора месяца буду 
усиленно заниматься языком. 
Впрочем, я не особо волнуюсь 
по этому поводу. Когда ты по-
гружен в англоязычную среду, 
то обучение проходит гораздо 
быстрее. Знаю ребят, которые 
с нуля за пару месяцев стали 
сносно говорить на английском.

- Устали во Флориде?
- Не сказать, что это было 

очень тяжело. Не было монотон-
ности. Обстановка постоянно 
менялась. Сейчас у тебя трени-
ровка, а чуть позже - встреча с 
болельщиками.

- Тренировки в клубе НХЛ - это 
совсем не то, что в КХЛ?

- Вы знаете, они очень интен-
сивные. Не длинные, но энерго-
затратные. И я скажу, что мне 
даже было легче, чем другим ре-
бятам, так как в ЦСКА мы зани-
мались точно так же. Я был готов.

- Почувствовали ли вы, что в 
Америке все по-другому? Напри-
мер, нельзя быть хмурым в ком-
пании.

- Про ЦСКА ходит много слу-
хов, но чаще всего они не имеют 
никакого отношения к проис-

ходящему. Понимаю, о чем вы 
говорите, но у нас в раздевалке 
не было настроения, при кото-
ром улыбки запрещены. В этом 
смысле мне тоже не пришлось 
меняться за океаном.

- Теперь вы приедете во «Фло-
риду» к тренировочному лагерю?

- Чуть раньше. Отправлюсь 
за океан в конце августа. Там 
будут другие ребята, мы будем 
заниматься с ними до откры-
тия основного лагеря.

АДАПТИРУЮСЬ БЫСТРО:  
В ЦСКА МЫ ИГРАЛИ  

В СЕВЕРОАМЕРИКАНСКИЙ 
ХОККЕЙ

- Есть ли у вас в контракте 
«российская поправка», которая 
позволяет вернуться в КХЛ, если 
вас отправят в фарм-клуб?

- Да, такая договоренность 
есть. Но воспользуюсь ли я ей? 

Знаете, я в принципе готов, что 
меня могут отправить в АХЛ, от-
несусь к этому с пониманием и 
не буду сразу же собирать вещи 
и отправляться домой.

- А почему вы вообще реши-
ли отправиться за океан имен-
но этим летом? Впереди Олим-
пиада, и вы бы точно были кан-
дидатом в сборную. Провели бы 
еще один-два сезона в России и 
спокойно бы уехали на хороший 
контракт.

- Тут много факторов. Но 
главный - то, что в «Пантерз» 
меняют команду, создают но-
вый коллектив, и я хочу стать 
частью его. Лучшего времени 
и не придумаешь. Во «Флори-
де» много новых игроков, будут 
доверять молодежи. Я считаю, 
что готов для Северной Амери-
ки. Олимпиада - сильный ар-
гумент, но мне нужно думать о 
своей карьере.

- Вы разговаривали с главным 
тренером «Флориды»?

- Нет, но вряд ли бы у нас полу-
чился диалог из-за моего англий-
ского. Думаю, что все беседы еще 
впереди. Да и вообще представи-
тели клуба больше общались с мо-
им агентом, чем со мной. Новый 
тренер был на тренировках, смо-
трел за нами, но думаю, что все 
серьезные беседы будут после на-
чала тренировочного лагеря.

- Готовы ли вы играть в НХЛ 
ментально?

- Не секрет, что ЦСКА - один 
из тех клубов, кто придержи-
вается североамериканского 
стиля. Мне кажется, будет да-
же легче, чем остальным нович-
кам, так как мы играли в подоб-
ный хоккей все последние годы.

- Бросать с любой позиции, 
лишь бы бросить?

- Вы смеетесь, а я сейчас по-
тренировался в лагере разви-

тия и понял, что это не лише-
но смысла. Идет двусторонка, 
ты получаешь шайбу в чужой 
зоне, и у тебя нет другого пути, 
кроме броска.

- Чего вам не хватает для НХЛ? 
Над чем придется работать?

- Нужно хорошо поработать 
в зале над физической готовно-
стью. Понятно, что надо шли-
фовать катание, трудиться над 
броском. Не скажу, что у меня 
идеальное состояние.

- Эксперт Александр Гуськов 
говорит, что вы сразу окажетесь 
в фарм-клубе, откуда можно и не 
выбраться.

- Да, я читал, но что тут ска-
зать. Уверен, что все же будет 
зависеть от того, как я восполь-
зуюсь своими возможностями.

В МАЙАМИ БУДУ ЖИТЬ 
ПОДАЛЬШЕ ОТ ОКЕАНА.  

ДЛЯ КОНЦЕНТРАЦИИ
- Вам ведь предлагали в ЦСКА 

просто отличные условия?
- Контракт и правда был 

очень хорош, но я уже все ре-
шил.

- Вы довольны прошлым сезо-
ном?

- Если только по сравнению с 
позапрошлым. Но, конечно, хо-
роших моментов было гораздо 
больше. Я и играл чаще, но вы 
же видите какой состав у ЦСКА. 
Много людей, никто не имеет 
железного места в составе. Но 
если ты попал на лед, то нужно 
делать максимум.

- Вы знаете кого-нибудь во 
«Флориде»?

- Сейчас в лагере развития 
был Денис Мальгин. Сам он 
швейцарец, но отец из России. 
С ним больше всего общался. 
В этом сезоне в «Пантерз» будет 
много русскоязычных. Приедет 
Евгений Дадонов, в команде - 
Александр Барков.

- Как вы отнеслись к тому, что 
вас задрафтовала «Флорида»? В 
каких-то клубах не очень хоро-
шо относятся к молодым, где-то 
- к русским.

- Я был спокоен. «Флорида» - 
отлично. Но в тот момент у ме-
ня был контракт с ЦСКА, и я не 
мог никуда ехать.

- Где будете жить в Майами?
- Подальше от океана.
- Почему?
- А мне объяснили, что так 

лучше для концентрации. Там 
и так довольно теплая погода, а 
если ты еще перед глазами бу-
дешь видеть океан, то совсем рас-
слабишься. Лучше просто знать, 
что он где-то, но не видеть его, 
а сосредоточиться на том, что-
бы пробиться в состав команды.

- И последнее. Вы были канди-
датом на поездку в Кельн, но на 
чемпионат мира так и не попали. 
Поняли почему?

- Слабее был. Я как-то особен-
но и не задавался этим вопро-
сом. Там перед самым турниром 
в Новогорске было шесть звень-
ев, я не был в их числе. Значит, 
рассчитывали на других ребят.

Алексей ШЕВЧЕНКО

СТАТИСТИКА МАМИНА
В клубах

   Сезон             Клуб          Лига И О (Г+П) +/- Ш

2011/12 Красная Армия МХЛ 38   5 (1+4) -2 12
  Плей-офф 5   1 (1+0) -2  4
2012/13 Красная Армия МХЛ 61  29 (14+15) -12 45
2013/14 Красная Армия МХЛ 49  35 (11+24) 23 14
  Плей-офф 20  21 (5+16) 13 0
2014/15 ЦСКА КХЛ 39  10 (5+5) 4 10
  Плей-офф 14   0 (0+0) -2 27
 Красная Армия МХЛ 4   5 (1+4) 3 2
  Плей-офф 4   7 (3+4) -1 8
2015/16 ЦСКА КХЛ 48   7 (4+3) 2 57
  Плей-офф 19   2 (1+1) 1 14
 Звезда ВХЛ 5   1 (0+1) 2 2
2016/17 ЦСКА КХЛ 42  25 (12+13) 17 15
  Плей-офф 9   3 (2+1) 1 2
 Звезда ВХЛ 4   5 (2+3) 1 0
 Итого  361 156 (62+94) 50 212

В сборной
Год    Команда Турнир И О (Г+П) +/- Ш
2015 Россия U20 МЧМ 7   5 (2+3) 3 14

Максим МАМИН: «ОЛИМПИАДА - СИЛЬНЫЙ 
АРГУМЕНТ, НО МНЕ НУЖНО ДУМАТЬ О КАРЬЕРЕ»

Этой весной нападающий ЦСКА не стал подписывать новый контракт с армейцами и отправился искать счастье в НХЛ, 
заключив соглашение с «Флоридой». В июне он побывал в лагере развития своего нового клуба. В интервью «СЭ» форвард 

рассказывает, почему все-таки решил играть за океаном.

Времена, когда каждое межсезонье клу-
бы КХЛ не просто бросались миллиона-
ми долларов, а выхватывали из-за океа-

на игроков с именем, прошли. Список нович-
ков, в прошлом сезоне засветившихся в НХЛ, 
выглядит как никогда скромно. В обозримом 
будущем предпосылок для изменения ситу-
ации не предвидится. Положа руку на сер-
дце, в последние два-три года никого, кроме 
чеха Владимира Соботки и челябинца Вале-
рия Ничушкина, заманить в Россию не удава-
лось. Все нынешние попытки СКА, ЦСКА и «Ак 
Барса» вернуть Кузнецова, Орлова и Радуло-
ва закончились пшиком, несмотря на много-
миллионные посулы. Авторитет и репутация 
КХЛ несколько просели, с чем спорить слож-
но. Сейчас остается только мечтать о перехо-
дах игроков такого уровня.

Потенциально способен вырасти в звезду 
КХЛ новичок «Ак Барса» Антон Ландер. Он 
имеет все данные, чтобы стать фигурой ка-
либра Линуса Умарка. Его козыри - техника 
и видение поля - лучше подходят под хоккей 
на европейских площадках. Возможно, будет 
прогрессировать находящийся еще в молодом 
возрасте Михаил Григоренко в ЦСКА. У него 
схожая с Ландером ситуация.

Габаритный вратарь «Куньлуня» Магнус 
Хелльберг имеет стартовые позиции не ху-
же, чем Микко Коскинен и Андерс Нильс-
сон. Не исключено, что он сможет повторить 
их путь. Однако в целом усиление из-за оке-
ана не производит серьезного впечатления. 
Игроки уровня Калинина или Ларсена спо-
собны помочь решить какие-то конкретные 
задачи, усилить бригаду меньшинства или 
большинства.

Этой весной в противоположном направ-
лении убыли, наверное, лучший российский 
центральный нападающий последних лет Ва-
дим Шипачев, который должен стать главной 
звездой новодела «Вегаса», а также его преж-
ний партнер по СКА и сборной России Евге-
ний Дадонов. Сразу после вылета «Авангар-
да» в минувшем розыгрыше Кубка Гагарина 
уже весной отправился в «Сент-Луис» Собот-
ка. Остальные уехавшие игроки, пусть и не 
имеют такого громкого имени, для  своих ка-
хаэловских клубов были далеко не последни-
ми людьми.

Однако при всем пессимизме назвать сло-
жившееся положение дел улицей с односто-
ронним движением на данный момент нель-
зя. Фигур уровня Федорова, Яшина, Зубова, 
Козловых, которые приезжали на родину до-
игрывать и одним своим появлением взрыва-
ли медийное пространство, сейчас в НХЛ нет. 
В солидном по хоккейным меркам возрасте 
находятся разве что защитники Андрей Мар-
ков и Федор Тютин, до сих пор находящиеся 
в статусе свободных агентов. Их появление 
в составе какого-нибудь из российских клу-
бов-олигархов никого уже не удивит. Замет-
ные игроки из КХЛ не первый год отправля-
ются в Северную Америку в надежде закре-

питься в сильнейшей лиге мира. Кому-то, как 
Тарасенко, Кузнецову, Орлову, Панарину, Ва-
силевскому, Зайцеву и Слепышеву, удалось 
это сделать. У других - Калинина, Медведева, 
Плотникова, Тихонова, Нестерова - не получи-
лось. В этом плане нынешнее межсезонье ни-
чем не отличается от того, что было раньше. 
Разве только тем обстоятельством, что в олим-
пийский год железные кандидаты в сборную 
России отказались от перспективы поездки в 
Пхенчхан ради попытки закрепиться в НХЛ.

Есть на общем фоне и приятные исклю-
чения. Илья Ковальчук и Владислав Гаври-
ков пока остались дома. Причины у каждого 
из них оказались разные, но важен сам факт. 
Были варианты в НХЛ и у новоиспеченного 

московского армейца Шалунова, и у казанца 
Ткачева, и у его полного тезки из «Адмирала». 
Все они решили еще поиграть в России. Рас-
суждать о повальном бегстве - огромное пре-
увеличение.

Те же россияне, кто вернулся из НХЛ, 
приехали сюда не доигрывать. У каждого из 
них есть перед глазами примеры Радулова 
и Дадонова. Оба после возвращения из Се-
верной Америки провели несколько лет в 
КХЛ, где вышли на новый уровень, а потом 
спокойно отправились попытать свое счас-
тье за океан во второй раз. Причем на весь-
ма солидные деньги. Так что продолжение 
карьеры на родине для тех же Григоренко, 
Трямкина и Нестерова нельзя считать ша-

гом назад. Это даже если не брать привле-
кательные для них финансовые условия, 
что является важным фактором в решении 
любого игрока. Возможно, к ним присоеди-
нится и защитник «Колорадо» Никита Задо-
ров, пока не нашедший компромисса с ру-
ководством «Эвеланш» по условиям ново-
го контракта.

Проблема, кажется, кроется в другом ас-
пекте. Если раньше такие хоккеисты распре-
делялись более-менее равномерно по клубам 
первой десятки, то сейчас  они сосредоточены 
в руках двух-трех команд, среди которых явно 
выделяется ЦСКА. Такое положение дел вряд 
ли идет на пользу чемпионату КХЛ.

Михаил ЗИСЛИС

УЕХАТЬ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬСЯ
В межсезонье КХЛ потеряла несколько звезд первой величины, отправившихся в Северную Америку. 

Список приехавших из НХЛ - скромен. После переходов и подписаний основной массы свободных агентов в НХЛ, 
колебавшихся между нашей и заокеанской лигами, «СЭ» анализирует, серьезна ли тенденция оттока 

российских игроков либо кричать «караул» еще рано.

1. н. Вадим 
ШИПАЧЕВ
СКА
Вегас

2. н. Евгений 
ДАДОНОВ
СКА
Флорида

3. н. Владимир 
СОБОТКА
Авангард
Сент-Луис

4. з. Виктор 
АНТИПИН
Металлург Мг
Баффало

5. в. Харри 
СЯТЕРИ
Витязь
Флорида

1. н. Михаил 
ГРИГОРЕНКО

Колорадо
ЦСКА

2. з. Никита 
ТРЯМКИН

Ванкувер
Автомобилист

3. з. Никита 
НЕСТЕРОВ

Монреаль
ЦСКА

4. н. Роман 
ЛЮБИМОВ

Филадельфия
ЦСКА

5. н. Сергей 
КАЛИНИН
Нью-Джерси

СКА

КХЛ В МЕЖСЕЗОНЬЕ-2017

ОСТАЛЬНЫЕ ПЕРЕХОДЫ
Ушли Пришли

з.Алексей БЕРЕГЛАЗОВ Металлург Мг - Рейнджерс, 
з.Андрей МИРОНОВ Динамо М - Колорадо, з.Якуб ЕР-
ЖАБЕК Витязь - Монреаль, н.Максим МАМИН ЦСКА 
- Флорида, з.Оскар ФАНТЕНБЕРГ ХК Сочи - Лос-Анд-
желес, н. Миро ААЛТОНЕН Витязь - Торонто, з.Ярослав 
ДЫБЛЕНКО Спартак - Нью-Джерси, в.Дэнни ТЭЙЛОР 
Сибирь - Оттава, в.Никлас СВЕДБЕРГ Салават Юлаев 
- Бостон

н.Филип ЛАРСЕН Ванкувер 
- Салават Юлаев, н.Антон 
ЛАНДЕР Эдмонтон - Ак Барс, 
н.Райан ГАРБУТТ Анахайм 
- ХК Сочи, в.Магнус ХЕЛЛЬ-
БЕРГ Рейнджерс - Куньлунь

ПОТЕРИ ПРИОБРЕТЕНИЯ
Игроки, покинувшие КХЛ Игроки, вернувшиеся в КХЛ

Нападающий Александр РАДУЛОВ (№ 47), чей контракт истек летом нынешнего года,  
раздумывал над возвращением в КХЛ, но в итоге заключил контракт с «Далласом».

AF
P

AF
P
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ТЕННИС WIMBLEDON

Свой следующий поеди-
нок, после более чем по-
лугодичного перерыва из-

вестный российский боец Расул 
Мирзаев проведет 13 августа в 
Сочи в рамках шоу Fight Nights 
Global. В декабре 31-летний 
спортсмен попал в больницу по-
сле нападения неизвестных, но 
уже восстановился и готов вновь 
выйти в рейдж и проявить себя. 
Его соперником станет канад-
ский боец Джош Хилл (15-2). На 
прошлой неделе Мирзаев провел 
мастер-класс для молодых бой-
цов-любителей по приглашению 
промоушна Fighting way, после 
которого поделился секретами 
подготовки с перспективными 
ребятами, которые только хотят 
открыть мир для себя ММА. Бо-
ец по-свойски обращался к мо-
лодым коллегам на ты, многие 
приветствовали Мирзаева «са-
лам алейкум».

ОШИБКИ ПРОШЛОГО  
И ПЛАНЫ НА ХИЛЛА

- Знаю, что мой соперник хо-
чет стать звездой в России. Но 
просто он не думал, что попадет 
на меня. Мне сделали интерес-
ное предложение относитель-
ного этого боя, и сейчас я спу-
скаюсь в категорию 61 кг. Уже 
гоняю вес, и готовлюсь забрать 
пояс в этой категории. Своего 
прошлого соперника я не изучил 
достаточно (16 ноября прошло-
го года Мирзаев проиграл Лева-
ну Макашвили. - Прим. «СЭ»), он 
был для меня темной лошадкой. 
У меня было всего две недели на 
подготовку, я просто слишком 
много на себя взял. Были у меня 
и другие ошибки, буду старать-
ся их больше не допускать, что-
бы не разочаровывать своих по-
клонников. Многие знают, что 
меня часто засуживали, и даже 
когда я отправлял соперника в 
нокдаун, бой продолжали и все 
делали, чтобы затянуть до кон-
ца. Я сделал выводы и теперь 
всегда стараюсь закончить по-
единок досрочно. Никогда что-
то конкретное не планирую, в 
нашем виде спорта нельзя пла-
нировать, это обычно происхо-
дит на ринге само собой. Просто 
нужно тренироваться и заранее 
изучать соперника.

РЫБИЙ ЖИР
Особых секретов питания у 

меня нет. Советую каждый день 
пить рыбий жир на голодный 
желудок. Есть дорогие и хоро-
шие витамины, комплекс. Кому 
надо, денег не пожалеют. Когда 
я выступал, пил много воды - по 
три литра. Пейте до или после 
тренировки, это поддерживает 
организм. Популяция ММА рас-
тет, сейчас люди интересуются 
питанием, диетологией. У аме-
риканцев, конечно, лучше раз-
вита фармакология.

ПРО МАСТЕР-КЛАССЫ
У многих бойцов нет воз-

можности выйти в массы. Мне 
в жизни попались люди, с ко-
торыми мне просто фартануло. 
Они мне стали как семья, у меня 
есть чуйка на тех, с чьей помо-
щью я могу расти. И сейчас хо-
чу помогать молодежи, которая 
хочет добиться чего-то в едино-
борствах. Некоторые пытаются 
скрыть какие-то свои секреты, 
а я вижу, что пацанам надо это 
дать, чтобы они понимали, куда 
идти. У меня есть желание от-
крыть свой зал, и как только по-
явится возможность, я это сде-
лаю. Я думал о своей школе еди-
ноборств, но пока я настроен на 
свою спортивную карьеру и здо-
ровье позволяет.

О НУРМАГОМЕДОВЕ
Постараюсь выступить в двух 

весах и выиграть два пояса Fight 
Nights. Из Eagles MMA я ушел, 
сейчас я сам по себе. Выступаю в 
Fight Nights. С Хабибом Нурмаго-
медовым мы на данный момент 
не общаемся. Почему - не отвечу. 
У него есть свои причины, у меня 
свои. Я стараюсь делать свою ра-
боту. У меня практика большая, 
с 2005 года ходил в разные залы, 
занимался. Но нашел себя толь-
ко у нынешнего тренера. Три го-
да у него не занимался, потерял 
ту базу, которая была. В итоге 
вернулся, мы с тренером в рабо-
те возвращаемся к старому, то-
му, что было еще, когда я был ни-
кем и ничем. Лучше у меня тре-
нера не было и не будет.

ПРО ВИДЕОУРОКИ
Что будет после карьеры, по-

ка не планирую. Сейчас цель - 
чемпионские пояса в двух ве-
сах. Хоть проиграю, хоть выиг-
раю, буду все равно выходить в 
рейдж, выступать и радовать пу-
блику. Как борцу прийти в ММА? 
Все зависит от тебя, от выбора 
тренера. Но на самом деле глав-
ное - желание. Ты можешь учить-
ся, просто смотря видео в интер-
нете. Я в прошлом был чистый 
борец. Когда впервые с другом 
встал в спарринг, он ногой мах-
нул - думаю, что он, дурак что ли, 
ногами машет?! Был такой шок. 
Мой совет: как можно больше 
выступать по любителям. Не хо-
чу преувеличивать, но моя пра-
ктика в том, что я соревновал-
ся постоянно. На первом своем 
турнире я получил таких кин-
дулей! Был Рамадан, Ногинск, 
год 2006-й. От души получил от 
чемпиона России по кикбоксин-
гу. Лицо было тако-о-ое!.. Но я 
тогда горел этим, не бросал вы-
ступления. Стал полностью себя 
отдавать. Я только в 20 лет начал 
заниматься рукопашным боем.

КТО НЕ ПАДАЕТ,  
ТОТ НЕ ПОДНИМАЕТСЯ

У меня была такая грань, ког-
да я понял, что не расту. Высту-
пал еще по любителям, в одном 
зале с кем работал - постоянно 
кого-то «сажал», понимал, что нет 
роста. Искал что-то лучшее. Что-
бы расти, нужно открывать для 
себя какие-то новые возможно-
сти. Каждый бой - это маленький 
рост. У нас бывало так, что мы 
в день по пять боев делали. Это 
трудно, но от этого рост идет, сам 
не замечаешь, как растешь. Про-
сто выступайте как можно боль-
ше. Проигрываете? Кто не падает, 
тот не поднимается, братишка.

ЖЕНСКИЙ ММА
Как я отношусь к женско-

му ММА - провокационный во-
прос! Считаю... Кухня не кухня 
- это понятно. Но я не тот чело-
век, который может тебе гово-
рить: «Иди на кухню». Считаю, 
что каждый выбирает то, что 
хочет. Мы живем один раз, и 
если человек выбрал, почему бы 
ему не идти к этому всему.

ПОЧЕМУ НЕ ПОПАЛ В UFC?
На самом деле я об этом ча-

сто думаю. Я ведь был первым 
кавказцем, которого подписал 
Bellator. Не знаю, как объяснить... 
Я был бы рад показать себя там и 
сделал бы все, чтобы привезти по-
яс сюда. Мне уже 31 год, но если 
будет такая возможность. А по-
тенциал - бешеный, вы не пред-
ставляете, сколько во мне огня! 
Я сам до конца этого не понимаю.

Елена СОБОЛЬ

Расул МИРЗАЕВ
Родился 30 марта 1986 года в Кизляре.
Чемпион мира по боевому самбо (2010).
Дебютировал в ММА в 2009 году.
Провел 18 боев, одержал 17 побед (9 нокаутом).
В 2011 году подписал контракт с американским промоуше-

ном Bellator, но не смог его реализовать из-за проблем с зако-
ном. После уличной драки со смертельным исходом обвинен в 
непредумышленном убийстве. Признан виновным в причине-
нии смерти по неосторожности, провел в заключении один год.

В конце 2016 года избит в своей квартире в Москве.

Светлана Кузнецова три-
жды в своей карьере вы-
ходила в четвертьфинал 

Уимблдона, но дальше ни разу 
не продвигалась. С тех пор, как 
она в последний раз играла на 
этой стадии травяного «Шлема», 
прошло десять лет, и казалось, 
что теперь что-то может изме-
ниться. Очень уж здорово пер-
вая ракетка России разбиралась 
со своими соперницами в четы-
рех кругах. Однако в четверть-
финале ей противостояла, воз-
можно, самая сложная оппонен-
тка из всех оставшихся в сетке.

ПОПРАВКА НА ДОЖДЬ
Гарбинье Мугуруса вела у 

россиянки по личным встречам 
- 3:1, что не могло не добавлять 
ей уверенности. И к тому же ны-
нешний турнир для нее склады-
вается весьма удачно. Испанка, 
похоже, не на словах, а на деле 
оставила позади все неприят-
ное, связанное с провалившей-
ся защитой титула на Roland 
Garros, и на Уимблдоне выгля-
дит расслабленной и довольной 
собой. Мир, похоже, и в ее ко-
манде, которую на этом турни-
ре возглавляет не отлучивший-
ся по личным обстоятельствам 
Сэм Сумик, а знаменитая Кон-
чита Мартинес.

Перед матчем с Кузнецовой 
Мугуруса отметила, какую хоро-
шую игру показывала ее сопер-
ница на нынешнем Уимблдоне: 
«Она больше игрок испанского 
стиля, но и на траве сейчас дей-
ствует хорошо». Но не забыла 
и подчеркнуть, что больше за-
думывается о своих действиях.

«Мне нужно будет играть 
смело», - заявила она.

Сказано - сделано. Вторнич-
ный матч начался почти на час 
позже из-за полившего - впер-
вые за турнир - в Лондоне до-
ждя. Вряд ли испанку смути-
ло именно это обстоятельство, 
но в первых двух геймах на ее 
подаче возникали трудности. 
Она их, впрочем, с успехом ре-

шила, отыграв в третьем гейме 
два брейк-пойнта. А разогрев-
шись, Мугуруса мало что дава-
ла сделать Кузнецовой. Росси-
янка не играла плохо, но сопер-
ница отлично подготовилась и 
не позволяла Светлане показы-
вать ту зажигательную игру, ко-
торая радовала и давала резуль-
тат до этого.

НАДЕЖДА  
НА ПАРНЫЙ РАЗРЯД

Парадокс - в активе росси-
янки оказалось больше активно 
выигранных очков (21 против 
14) и меньше невынужденных 

ошибок (12 против 15), игровое 
преимущество Мугурусы не 
вызывало сомнений. Она бес-
престанно давила, владея ини-
циативой в обмене ударами с 
задней линии и раз за разом вы-
нуждая соперницу ошибаться, 
и выходила из большинства иг-
ровых ситуаций победительни-
цей.

Кузнецова провалила чет-
вертый гейм на своей подаче, и 
это стоило ей первого сета - 3:6.

Светлана не сдалась, пыта-
лась найти управу на соперни-
цу, но та продолжала здорово 
подавать и пробивать с обеих 

сторон. Во втором гейме второго 
сета у Кузнецовой был еще один 
- третий за матч - брейк-пойнт, 
но Гарбинье здорово сыграла 
слева. А в пятом гейме она сама 
взяла чужую подачу, после чего 
без шансов для Кузнецовой за-
вершила встречу в свою поль-
зу - 6:3, 6:4.

Теперь россиянке остает-
ся продолжать борьбу в пар-
ном разряде. Как раз накану-
не поединка с Мугурусой они с 
Кристиной Младенович за два 
часа переиграли четвертых 
«сеяных» Тимеа Бабош и Анд-
реа Главачкову и вышли в чет-
вертьфинал. Ну а Мугуруса вер-
нулась в полуфинал турнира 
«Большого шлема» впервые по-
сле своего триумфа на Roland 
Garros-2016.

Мария НИКУЛАШКИНА
11 поражений потерпела Светлана Кузнецова в 

16 четвертьфиналах на турнирах «Большого 
шлема». В полуфинал она не выходила ни разу 
после своего триумфа на Roland Garros-2009.

«Глупый быстрый брейк - и я 
проиграла первый сет. После 
этого игра вновь стала рав-
ной. Еще один брейк - еще 
один сет. Все просто».

Светлана КУЗНЕЦОВА

коэффициент Winline 
на то, что Милош Раонич 
одержит победу над 
Роджером Федерером 
в четвертьфинале 
Уимблдона.
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НАДАЛЬ НЕ СТАНЕТ ПЕРВОЙ 
РАКЕТКОЙ ПО ИТОГАМ 

УИМБЛДОНА
Испанский теннисист Рафаэль Надаль после проигрыша пред-

ставителю Люксембурга Жилю Мюллеру в грандиозном пятисето-
вом матче в четвертом круге Уимблдона (3:6, 4:6, 6:3, 6:4, 13:15) 
выпал из борьбы за первую строчку рейтинга АТР по итогам турни-
ра. Теперь на лидерскую позицию два претендента - Энди Маррэй 
и Новак Джокович. Британцу, для того чтобы остаться на вершине, 
необходимо обыграть Сэма Кэрри в четвертьфинале. Если Маррэй 
проиграет, то сербу для титула первой ракетки мира необходимо 
будет выиграть Уимблдон.

- Когда вы в пятом сете играете против такого теннисиста, ре-
зультат зависит буквально от нескольких мячей. Он был немного 
лучше меня в нескольких розыгрышах, - заявил Надаль после по-
ражения в четвертьфинальном матче, который длился 4 часа 47 
минут. Только на пятый сет соперники затратили 135 минут. (AP)

КУЗНЕЦОВА НЕ ВЗЯЛА 
ИСПАНСКИЙ БАРЬЕР

Последняя представительница России в одиночной сетке турнира «Большого шлема» в Лондоне Светлана 
Кузнецова проиграла в четвертьфинале Гарбинье Мугурусе - 3:6, 4:6

ЕДИНОБОРСТВА

Вчера. Лондон. 
Светлана КУЗНЕЦОВА  
не смогла впервые  
в своей карьере 
пробиться в полуфинал 
Уимблдона.

12 февраля 2016 года. Москва.  
ЦСКА - «Олимпиакос» - 92:85. Расул МИРЗАЕВ (слева) 
на матче армейцев в Евролиге.

На чемпионате мира, который нач-
нется в Будапеште 14 июля, зна-
менитому российскому тренеру 

Татьяне Данченко и двум ее спортсмен-
кам предстоит своего рода дебют: Свет-
лана Колесниченко и Александра Пац-
кевич ни разу не выступали в дуэте, хо-
тя много лет работали вместе в группе. 
Колесниченко дебютирует на мировом 
первенстве и в двух сольных дисципли-
нах. Тренера я разыскала на базе «Озе-
ро Круглое».

- Прыгуны в воду предпочитают гото-
виться в этом сезоне в других местах - 
слишком устали от «Круглого» за время 

предыдущего олимпийского цикла. Вы 
же по-прежнему здесь. Не тянет сме-
нить обстановку?

- Меня уже много лет тянет это сде-
лать. Но когда тренируешься два ра-
за в день по пять часов, становится 
безразлично, где именно проходят 
тренировки. Более принципиальной 
становится возможность не тратить 
лишнего времени на то, чтобы до-
браться до отеля. У нас была возмож-
ность поехать в более теплые места - 
потренироваться в открытом бассей-
не: ведь соревноваться нам придется 
именно в таких условиях. Те, кто вы-
ступает в группе, провели один «юж-
ный» сбор - в Таганроге, а я предпочла 
перестраховаться: любой перелет по-
вышает риск подхватить инфекцию. 
Тем более это опасно, когда спортив-
ная форма начинает приближаться 
к максимальной. Даже незначитель-
ная простуда может пустить насмар-
ку всю нашу работу. Ну и зачем рис-
ковать?

- А как же внешний вид? Синхронист-
ки ведь во все времена старались выйти 
на главный старт загоревшими?

- Во-первых, есть солярий. Во-вто-
рых, нам обещали дать возможность 
приехать в Будапешт на несколько 
дней раньше, чтобы успеть адаптиро-
ваться к условиям открытой воды. В-
третьих, загар - это все же не главное.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  
ОЛИМПИЙСКОЙ ПРОГРАММЫ

- Знаю, что в качестве произвольной 
программы ваш новый дуэт взял олим-
пийскую композицию Светланы Рома-
шиной и Натальи Ищенко.

- Не только. Короткая программа 
«Джаз» на музыку из мюзикла «Чика-

го» у нас тоже, можно сказать, олим-
пийская. Мы со Светой и Наташей 
планировали показать ее в Рио-де-
Жанейро, но потом решили взять 
«Цыганочку» - посчитали, что это бо-
лее надежный вариант. И более рус-
ский, что ли. Ну а «Джаз» перешел на 
следующий сезон.

- В групповых упражнениях россий-
ские синхронистки начиная с 2001 года 
взяли за правило брать для новой коман-
ды в послеолимпийском сезоне «побед-
ную» программу предыдущих Игр. Сей-
час и вы пошли по аналогичному пути. 
Зачем?

- Смысл здесь в том, что под Олим-
пийские игры ставятся все-таки осо-
бенные программы. И выходит, что 
они исполняются всего один раз. Бы-
вает жаль с такой программой расста-
ваться. Я до сих пор очень жалею, на-
пример, что программу «Иноплане-
тяне» Ромашина и Ищенко показали 
всего один раз - на чемпионате мира в 
Казани. Просто тогда мы не рискнули 
привезти на Игры старую постановку. 
Ну а взять олимпийскую сейчас в са-
мый раз. Это стратегический маневр: 
программу видели судьи, оценивали 
ее, она в исполнении других спортсме-
нок была признана лучшей. Понятно, 
что Колесниченко и Пацкевич будут 
сравнивать с предшественницами. И 
если они выполнят все не хуже, а воз-
можно даже лучше, чем делали Ната-
ша и Света, это не смогут не оценить 
по достоинству.

- Сольные программы Колесниченко 
тоже взяты из «запасников»?

- Нет, обе программы у Светы но-
вые. Когда ставишь программу для ду-
эта, всегда приходится брать усред-
ненный вариант, который подходит 
по технике и пластике как одной, так 
и другой спортсменке. Что касается 
соло, там, напротив, отталкиваешь-
ся от индивидуальности спортсменки. 
Программу «с чужого плеча» уже не по-
ставишь. Если вспомнить постановки 
Ищенко и сравнить их с теми, что де-
лала Ромашина, это разные во всех от-
ношениях программы.

ВНУТРЕННЯЯ СВЯЗЬ -  
ПРОСТО КОСМИЧЕСКАЯ

- Колесниченко никогда не высту-
пала на крупных соревнованиях в 
качестве солистки. Не боитесь, что 
это может спровоцировать излиш-
нее волнение?

- Света, безусловно, волнуется, но 
это хорошее волнение, рабочее. Она 
ответственная спортсменка, я бы да-
же сказала - слишком. И это объясни-
мо: все-таки ей предстоит два дебюта 
- в соло и два - в дуэте.

- От выступлений в группе ваши подо-
печные решили на этот раз отказаться?

- Это невозможно физически. За 
две пятичасовые тренировки просто 
не успеть выполнить всю необходимую 
работу. А добавлять третью - совсем не 
останется времени на отдых.

- Шансом «прокатать» новые програм-
мы на майском кубке Европы вы тоже не 
воспользовались. Почему?

- Наш главный тренер Татьяна Пок-
ровская решила, что программы не-
достаточно хорошо отработаны, что-
бы показывать их на соревнованиях. 
Я с ней согласилась. Но у нас уже бы-
ли показательные выступления, да и 

на тренировках я иногда прошу Пок-
ровскую посмотреть на нашу работу 
свежим взглядом. Безусловно, я над-
еюсь на опыт спортсменок: обе они не 
новички в команде, обе побеждали на 
Олимпийских играх, а Пацкевич - да-
же дважды.

- А чем занимается пятикратная олим-
пийская чемпионка Светлана Ромашина?

- Помогает мне в работе с девочка-
ми. Света смотрит технические эле-
менты с другого ракурса, снимает 
их на видео, если в работе возника-
ет проблемная ситуация, мы устраи-
ваем мозговой штурм. С Ромашиной 
я проработала много лет, поэтому ка-
кие-то вещи мы понимаем с полусло-
ва. Например, на одной из тренировок 
девочки встали в стартовую позицию, 

готовясь прыгнуть в воду, и в этот са-
мый момент я поймала Светин взгляд 
с противоположного борта. В доли се-
кунды поняла, что именно она хочет 
сказать, тут же остановила девчонок 
и попросила их переместиться в сто-
рону, чтобы рисунок программы рас-
полагался равномерно по всей площа-
ди бассейна, а не смещался к одному 
борту. Тогда Светка начала смеяться 
и подняла вверх большой палец. То 
есть внутренняя связь у нас просто 
космическая.

БЫЛА ГОТОВА РИСКНУТЬ,  
НО МЕНЯ ПЕРЕУБЕДИЛИ

- В свое время вы поставили Колесни-
ченко в партнерши Ромашиной, выбрав 
эту спортсменку из нескольких. Как про-
ходил выбор дуэта сейчас? Вы сразу 
решили, что это будет Пацкевич?

- У меня был еще один вариант - по-
ставить со Светой совсем молодую Вар-
вару Субботину (чемпионка мира сре-
ди юниоров. - Прим. «СЭ»). Они идеаль-
но подходят друг другу - как по росту, 
так и по ногам. Но этот вариант - рис-
ковый, все-таки взрослого опыта вы-
ступлений у Вари пока нет. Я все рав-
но была готова рискнуть, но меня убе-
дили, что делать этого не стоит. Тем 
более что Саша тоже прекрасно под-
ходит Свете, она тоже выросла в на-
шей школе, тренируясь у моей мамы 
Валентины Тепляковой. Плюс у нее - 
колоссальный опыт. Начальную по-
становку одной из двух программ де-
вочкам делала Наташа Ищенко. Я пош-
ла на это намеренно - чтобы отойти от 
прежнего стиля.

- Наташа ведь уехала из Москвы в 
Калининград?

- Но большую часть работы она сде-
лать успела. После ее отъезда мы со 
Светой занимались уже ювелирной до-
водкой.

- Смотрю, у вас в группе прямо-таки 
«безотходное производство».

- Ну так если есть возможность ис-
пользовать опыт тех, кто завершил ка-
рьеру, почему же этим не пользовать-
ся? Тем более что я и сама не считаю 
правильным, когда спортивная жизнь 
у людей обрывается, когда они закан-
чивают выступления. Уверена, что и 
Ромашина, и Ищенко имеют все, что-
бы проявить себя как тренеры.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Когда ставишь программу для дуэта, всегда приходится брать усред-
ненный вариант, который подходит по технике и пластике как одной, 
так и другой спортсменке. Что касается соло, там, напротив, отталки-
ваешься от индивидуальности спортсменки.

За две пятичасовые тренировки просто не успеть выполнить всю не-
обходимую работу. А добавлять третью - совсем не останется време-
ни на отдых.

Ромашина помогает мне в работе с девочками. Света смотрит техни-
ческие элементы с другого ракурса, снимает их на видео, если в рабо-
те возникает проблемная ситуация, мы устраиваем мозговой штурм.

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Татьяна ДАНЧЕНКО: «У РОМАШИНОЙ И ИЩЕНКО 
ЕСТЬ ВСЕ, ЧТОБЫ ПРОЯВИТЬ СЕБЯ КАК ТРЕНЕРЫ»

Тренер российских девушек - о программах для чемпионата мира, постановках олимпийской чемпионки 
Натальи Ищенко и помощи олимпийской чемпионки Светланы Ромашиной

Наталья ИЩЕНКО, Татьяна ДАНЧЕНКО и Светлана РОМАШИНА 
(слева направо) с золотыми олимпийскими медалями.

Расул МИРЗАЕВ: 
«В ПРОШЛОМ 

ПОЕДИНКЕ 
Я СЛИШКОМ МНОГО 

НА СЕБЯ ВЗЯЛ»
Российский боец провел мастер-класс, 
где рассказал о подготовке к поединку 

с канадцем Джошем Хиллом,  
рыбьем жире натощак и женском ММА

Уимблдон. Одиночный раз-
ряд. Мужчины. Четвертый круг. 
Джокович (Сербия, 2) - Манна-
рино (Франция) - 6:2, 7:6 (7:5), 
6:4. Мюллер (Люксембург, 16) - 
Надаль (Испания, 4) - 6:3, 6:4, 3:6, 
4:6, 15:13.

Женщины. 1/4 финала. 
Мугуруса (Испания, 14) - КУЗ-
НЕЦОВА (7) - 6:3, 6:4. В.Уильямс 
(США, 10) - Остапенко (Латвия, 
13) - 6:3, 7:5. Конта (Великобри-
тания, 6) - Халеп (Румыния, 2) - 6:7 
(2:7), 7:6 (7:5), 6:4.

Парный разряд. Мужчи-
ны. Третий круг. Марах/Павич 
(Австрия/Хорватия, 16) - Мат-
ковски/Мирный (Польша/Бело-
руссия) - 7:5, 6:2, 6:2. Н.Скупски/ 
К.Скупски (Великобритания) - 
Даниэлл/Демолинер (Новая 
Зеландия/Бразилия) - 7:6 (7:3), 
5:7, 7:6 (9:7), 6:4.

Микст. Третий круг. 
Дж.Маррей/Хингис (Великобри-
тания/Швейцария, 1) - Эбали/
Градецка (Чехия, 16) - 6:3, 6:4.R
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КУ-КА-РЕ-КУ

Сейчас Давид Яковлевич - генераль-
ный директор родного клуба, а в об-
щей сложности проработал в нем, вду-

майтесь в эту цифру, 68 лет - в первую оче-
редь как главный тренер!

Спартаковки побеждали в чемпионате 
СССР, семь раз выигрывали серебряные и 
три раза бронзовые медали союзных пер-
венств, четырежды становились облада-
тельницами Кубка Ронкетти, неоднократ-
но были победительницами и призерами 
других крупнейших внутренних и между-
народных соревнований. Сейчас они иг-
рают в элите отечественного женского ба-
скетбола - российской премьер-лиге, - вы-
ступают в Кубке Европы.

Но главное, Берлин привил созданно-
му им в середине прошлого века «Спарта-
ку» редкую для нашего спорта философию 
- стремиться показывать высокие резуль-
таты, делая ставку на собственных воспи-
танниц. Сейчас в рядах красно-белых хва-
тает молодых талантливых девушек, для ко-
торых клуб во всех смыслах - дом родной. 
Стабильность достигается благодаря эф-
фективной работе детской школы. Ежегод-
но в Ногинске проводится и самый массо-
вый в стране турнир по стритболу.

- Турнир, кстати, раньше назывался 
«Кубок губернатора Московской области», 
- вспоминает Берлин. - Просто в какой-то 
момент о нем забыли и перестали прово-
дить. Ситуация изменилась, когда кресло 
губернатора занял Андрей Воробьев. Он 

проявил к Кубку большой интерес и сделал 
так, чтобы он вновь проводился. Благода-
ря ему и областному Министерству спорта 
мы возродили масштабные стритбольные 
соревнования. По всей области появилось 
около 500 баскетбольных стоек, раздали но-
вые мячи. Идея-то отличная: затраты на об-
устройство площадки минимальные, а мо-
лодежь без дела не сидит, школьники и сту-
денты все лето играют на открытом воздухе. 
Только в ходе возрождения турнира зачем-
то поменяли название… Я умолял: «Не на-
до»! Не помогло, - смеется Давид Яковлевич.

Несколько лет назад Берлин вошел в 
попечительский совет еще одной подмо-
сковной баскетбольной команды - муж-
ских «Химок».

- Давид Яковлевич Берлин - знаковая 
фигура не только для отечественного, но и 
для мирового баскетбола, - уверен генераль-
ный директор БК «Химки» Павел Астахов. - 
Его колоссальный опыт и обширные зна-
ния помогли воспитать не одно поколение 
профессиональных баскетболисток, мно-
гие из которых стали чемпионками мира, 
Европы и Олимпийских игр. Давид Яков-
левич внес весомый вклад в развитие на-
шего замечательного вида спорта, и он по-
прежнему продолжает заниматься люби-
мым делом. Без малого семьдесят лет он 
руководит ногинским «Спартаком», и та-
кой преданности можно только позавидо-
вать. Баскетбольный клуб «Химки», членом 
попечительского совета которого является 

Давид Яковлевич, от всей души поздравля-
ет именинника с 92-м днем рождения. Же-
лаем ему крепкого олимпийского здоровья, 
долголетия, успехов, счастья, покорения 
новых вершин и реализации новых идей.

Берлин уже давно почетный гражданин 
Московской области, а в Ногинске ему даже 
установлен бюст. Только его живая легенда 
обходит стороной. «Зачем мне памятник? - 
любит говорить Давид Яковлевич. - Мне бы 
девочкам условия для тренировок создать. 
Это же гораздо важнее!»

Дмитрий СОМОВ

ВЕЛОСПОРТ
КИТТЕЛЬ ВЫИГРАЛ ДЕСЯТЫЙ 

ЭТАП «ТУР ДЕ ФРАНС»
«Тур де Франс». 10-й этап. Пери-

ге - Бержерак, 178 км. 1. Киттель (Гер-
мания, Quick-Step Floors) - 4:01.00. 2. Де-
генкольб (Германия, Trek-Segafredo). 3. 
Груневеген (Голландия, Team LottoNL-
Jumbo) - время победителя. Общий за-
чет после 10-го этапа. 1. Фрум (Вели-
кобритания, Sky) - 42:27.28. 2. Ару (Ита-
лия, «Астана») - 0.18. 3. Барде (Франция, 
AG2R La Mondiale) - 0.51.

ГРЕБЛЯ  
НА БАЙДАРКАХ  

И КАНОЭ
ШТОКАЛОВ ДОЖДАЛСЯ 

БРОНЗЫ РИО
ЛОЗАННА (Швейцария). Спортив-

ный арбитражный суд (CAS) в Лозанне 
отклонил апелляцию молдавского греб-
ца Сергея Тарновского на решение о 
его четырехлетней дисквалификации. 
Все результаты молдаванина начиная с  
8 июля 2016 года аннулированы, в том чи-
сле третье место на Олимпиаде в Рио в 
заезде на 1000 метров. Таким образом, 
бронзовая награда должна перейти к рос-
сиянину Илье Штокалову, который фини-
шировал четвертым. Напомним, что тог-
да для определения бронзового призера 
потребовался фотофиниш. (tas-cas.org)

БОКС
НЕЗАВИСИМЫЕ СУДЬИ 
ПОДТВЕРДИЛИ ПОБЕДУ 

ХОРНА НАД ПАКИАО
БРИСБЕН (Австралия). Независи-

мые судьи заключили, что австралиец 

Джефф Хорн в прошедшем 2 июля пое-
динке за титул чемпиона мира по версии 
WBO в весовой категории до 66,68 кг по-
бедил филиппинца Мэнни Пакиао по оч-
кам. Напомним, что Пакиао после боя при-
звал WBO пересмотреть результат, а так-
же объявил о желании провести реванш. 
«Из оценок независимых судей следует, 
что Хорн выиграл семь раундов, а Паки-
ао - пять, - говорится в сообщении WBO. 
- Основываясь на анализе, Хорн выиграл 
бой. (Boxscene)

БАСКЕТБОЛ
УНИКС ПОДТВЕРДИЛ 

РАССТАВАНИЕ  
С ЛЭНГФОРДОМ

КАЗАНЬ. Защитник Кит Лэнгфорд и 
УНИКС договорились о расторжении кон-
тракта. За прошедшие три года 33-летний 
американец получил приз лучшего снай-
пера Евролиги, несколько раз призна-
вался MVP тура в Евролиге и Единой ли-
ге ВТБ. Как сообщалось ранее, игроком 
интересуются европейские и китайские 
клубы. В прошлом сезоне Лэнгфорд сыг-
рал в 28 матчах Евролиги, набирая в сред-
нем по 21,8 очка и делая по 3,4 подбора. 
В Единой лиге ВТБ он принял участие в 25 
встречах, набирая в среднем по 18,6 очка 
и делая по 2,7 подбора. (unics.ru)

МЮНХЕН. Прошла жеребьевка Лиги 
чемпионов ФИБА. Соперником «Автодо-
ра» по 1-му отборочному раунду станет 
кипрский клуб «Керавнос», матчи пройдут 
19 сентября в Никосии и 21 сентября в Са-
ратове. Во 2-м раунде победитель сыгра-
ет с черногорским «Морнаром». «Нижний 
Новгород» сыграет с победителем пары 
«Лулео» (Швеция) - «Антверпен Джайнетс» 
(Бельгия). Первую встречу нижегородцы 
проведут на выезде 24 сентября, ответ-
ная состоится 26 сентября. В случае по-
беды «Нижний» в 3-м отборочном раунде 
встретится с польским «Роза Радом» за 
выход в групповой турнир. Матчи прой-
дут 29 сентября и 2 октября. Красноярский 

«Енисей» попал в группу А, где сразится с 
«Монако» (Франция), «Хапоэлем» (Холон, 
Израиль), «Мурсией» (Испания), «Сасса-
ри» (Италия), «Ольденбургом» (Германия) 
и двумя победителями отборочных раун-
дов. (fibaeurope.com)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ЛАСИЦКЕНЕ ВЫСТУПИТ  
НА ЧЕТЫРЕХ ТУРНИРАХ  

ДО ЧМ-2017
МОСКВА. Российская прыгунья в вы-

соту Мария Ласицкене на своей страни-
це в Твиттере опубликовала список тур-
ниров, на которых она собирается вы-
ступить до чемпионата мира-2017. В ее 
расписании запланировано еще четыре 
турнира в июле. 14 июля чемпионка ми-
ра 2015 года примет участие в финале 
Кубка России, 16 июля - в международ-
ном турнире в итальянской Падуе. Рос-
сиянка выступит на турнире в Монако  
21 июля, а также на чемпионате России  
28 июля в Жуковском. Напомним, что чем-
пионат мира-2017 в Лондоне пройдет с  
5 по 13 августа. (twitter.com)

ОЛИМПИЗМ
МОК ОДНОВРЕМЕННО 

ВЫБЕРЕТ ХОЗЯЕВ ОИ-2024  
И ОИ-2028

ЛОЗАННА. Сессия Международно-
го олимпийского комитета принял реше-
ние об одновременном выборе городов 
- хозяев Олимпийских игр 2024 и 2028 
годов. Выборы состоятся 13 сентября в 
Лиме. На проведение Игр-2024 претен-
дуют Париж и Лос-Анджелес. МОК пред-
лагает создать трехстороннюю комис-
сию с участием оргкомитетов из Парижа 
и Лос-Анджелеса. Эта комиссия должна 
достичь договоренности о совместном 
выборе хозяев. На сессии в Лиме будет 

предложено отдать Олимпиаду-2024 од-
ному городу, а Игры-2028 - второму. При 
этом если создание трехсторонней ко-
миссии не получится или если она не 
сможет договориться, то в Лиме выбе-
рут только город, который примет Олим-
пиаду-2024. (AFP)

ПЛАВАНИЕ
ПРИНЯТА ЗАЯВКА КАЗАНИ  

НА ЧЕМПИОНАТ МИРА
БУДАПЕШТ (Венгрия). Бюро Между-

народной федерации плавания (FINA) ут-
вердило Казань в качестве одного из кан-
дидатов на проведение чемпионата ми-
ра по плаванию на короткой воде в 2022 
или 2024 году, информирует пресс-служ-
ба организации. Решение будет принято  
17 июля. Также на проведение турнира 
претендуют Будапешт, Тайбэй и Гонконг. 
Напомним, что Россия в 2002 году уже 
принимала чемпионат мира на короткой 
воде - соревнования прошли в Москве. В 
2015 года Казань проводила чемпионат 
мира по водным видам спорта. (fina.org)

ФОРМУЛА-1
ВАНДОРН ОСТАНЕТСЯ  

В «МАКЛАРЕНЕ» НА 2018 ГОД
ЛОНДОН. Исполнительный директор 

«Макларена» Зак Браун подтвердил, что 
Стоффель Вандорн останется в команде 
на следующий сезон. Он подчеркнул, что 
нынешний сезон складывается тяжело не 
только для бельгийца. «Стоффель будет с 
нами и в следующем году. Мы им доволь-
ны, - отметил Браун. - Он оказался в слож-
ной ситуации. Как и Алонсо. Нам мешает 
отсутствие надежности машины. Алонсо 
смог в силу опыта быстрее адаптировать-
ся, но и Вандорн показывает хорошие ре-
зультаты. Мы видим в Стоффеле будущего 
чемпиона, поэтому сохраним его на сле-
дующий сезон». (Sky Sports)

Давиду БЕРЛИНУ - 92!
Сегодня отмечает 92-й день рождения патриарх отечественного баскетбола, 

многолетний руководитель женского подмосковного «Спартака» Давид Берлин

БАСКЕТБОЛ ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

- Прекрасно понимаю, что данное решение 
будет поддержано большинством как руково-
дителей клубов, так и просто любителей ба-
скетбола, - отметил Ватутин. - Но общий «одо-
брямс» не мешает мне высказать свое мнение. 
Возврат к двухматчевой системе принимает-
ся исключительно с одной целью - создать ус-
ловия для прерывания чемпионской серии 
ЦСКА. Идея скинуть армейцев с трона прев-
ратилась в абсолютную ценность для всех. Ос-
новной мотив пропагандистов «Финала четы-
рех» - данный формат якобы поднимет интерес 
к чемпионату, привлечет спонсоров и зрите-
лей и, что самое важное, создаст условия для 
смены чемпиона.

Мотив самой Лиги также понятен - новый 
чемпион позволит Лиге избавиться от упреков 
в якобы ангажированности в пользу ЦСКА. Но 
сменяемость чемпиона не приведет к росту по-
пулярности баскетбола, уровень чемпионата 
от этого не повысится. В европейском баскет-
боле есть страна, проводящая финал из одно-
го матча, - это Израиль. Да, «Маккаби» время 
от времени там проигрывает, но остается ге-
гемоном и единственным участником Евроли-
ги. Прогрессирует ли чемпионат? Нет. Сборная 
страны? Остается аутсайдером. Волнует ли это 
болельщиков «Маккаби»? Нет, их по-прежнему 
огромное число - как и у ЦСКА.

ЛОТЕРЕЯ ВМЕСТО СИСТЕМНОЙ РАБОТЫ
- Вы говорите, интерес «якобы» поднимется. 

Разве это не так?
- «Финалы четырех» Единой лиги ВТБ лишь 

однажды собирали аншлаг - на старой пятиты-
сячной арене в Каунасе в 2012 году. В Вильнюсе 
и Казани, несмотря на участие хозяев, не соби-
ралось и трех четвертей зала. После перехода к 
сериям лишь 2014-й получился провальным, в 
остальные сезоны залы заполнялись минимум 
на 70 - 80 процентов, а в финалах посещаемость 
поднималась до 82 - 84 процентов, причем на-
ша серия с «Химками» в этом году лишь немно-
го не дотянула до аншлага - 89 процентов мест 
были заняты. Если говорить о телерейтингах - 
здесь я могу говорить только за ЦСКА - в чет-
верке сильнейших они оказались на уровне, а 
порой и выше самых привлекательных матчей 
Евролиги, включая «Финал четырех». Сами по-
считайте, какую аудиторию и сколько реклам-
ных возможностей на ТВ потеряет Лига в слу-
чае смены формата.

«Финал четырех» успешен только в заоке-
анском студенческом баскетболе, и о природе 
этого успеха можно написать книгу. В Евро-
лиге постоянно приводят те же аргументы, 
говоря о повышении интриги и возможности 
создать «праздник-конфетку». Но и здесь пос-
тоянно ведутся разговоры о возврате серий, 
которые существовали при создании турни-
ра. Безусловно, за ними будущее, прежде все-

го по коммерческим причинам. Сейчас Евро-
лига идет по пути увеличения числа домашних 
матчей, теперь каждой команде гарантировано 
минимум 15 игр на своей арене. Это позволяет 
увеличить аудиторию и продажи. Мы же хотим 
вместо системной работы с каждым клубом по 
улучшению работы со зрителями провести од-
но мероприятие с элементами лотереи. Лоте-
реи дают шанс при минимуме затрат сорвать 
куш, поэтому они так популярны.

- Повлечет ли смена формата Лиги ВТБ сме-
ну приоритетов в работе ЦСКА?

- Приоритет ЦСКА - это Евролига. Без со-
кращения числа матчей во внутреннем чем-
пионате или переформатирования участия в 
нем клубов Евролиги полноценный аналог НБА 
сделать не выйдет. Хотим зарабатывать - со-
здаем закрытую европейскую лигу. Российский 
«Ф4» может стать первым шагом в сторону со-
кращения числа матчей внутреннего чемпи-
оната, что позволит провести больше встреч в 
Евролиге, особенно после ее расширения. Если 
Лига ВТБ готова потерять 10 потенциальных 

игр полуфинала, пять - финала, уступить ре-
кламное время, разменяв на четыре игры «Ф4» 
- нет проблем. Думаете, мы будем цепляться за 
серии? Нет. Игроки раньше в отпуск разъедут-
ся, и клубу меньше хлопот. Если Лига счита-
ет, что таким образом можно поднять интерес 
к чемпионату, - Бог в помощь. Мы имеем ли-
цензию на участие в Евролиге на 10 лет, так 
что тут проблем нет.

В БАСКЕТБОЛ ИГРАЮТ НЕ ДЕНЬГИ, А ЛЮДИ
- Какие еще проблемы может повлечь вве-

дение «Финала четырех» Лиги ВТБ?
- Непредсказуемость отдельного матча мо-

жет ударить не только по ЦСКА. Российские 
топ-клубы тоже будут тратить немалые силы 
и средства, чтобы пробиться в Евролигу, но 
могут лишиться всех шансов в один вечер, за 
считаные мгновения. Представьте, что россий-
ский клуб выиграл Еврокубок и прошел в фи-
нал Единой лиги ВТБ с ЦСКА в рамках четвер-
ки. Тогда «лотерейный» матч за третье место, 
который будет разыгрывать путевку в Евро-

лигу, по интриге будет превосходить финал. 
Опять же - как отнесется к такому результату 
Евролига? Каким образом будет определяться 
чемпион России? По итогам регулярного чем-
пионата? Это потребует пересмотра позиций 
договора с РФБ.

- Получается, все против ЦСКА?
- Сейчас официальные лица Лиги высказы-

ваются осторожно, но и то говорят - большин-
ство за квартет сильнейших. В Питере, упу-
стившем шанс на Евролигу, газеты пишут пря-
мо: «Ударим «Финалом четырех» по гегемону!» 
И добавляют: «Москве вообще нельзя давать 
«Финал четырех». Подскажу еще более успеш-
ный формат: можно определять чемпиона при 
помощи жребия. Давайте кидать монетку. Тог-
да гегемония ЦСКА точно нарушится. Вероят-
но, для кого-то проще выиграть два матча, а 
не работать системно. Глубокая скамейка хо-
роша на дистанции, а в рамках двух матчей 
не дает выгоды. И голосовать «за» «Ф4» прежде 
всего будут те клубы, которые при нынешней 
системе вряд ли смогут выйти в полуфинал.

- Как иначе улучшить конкуренцию?
- Оглянитесь в недавнее прошлое. Успехи 

ЦСКА - в постоянном стремлении к успехам, 
а не только какой-то особой финансовой или 
баскетбольной силе. Помните московское «Ди-
намо»? С не меньшим, чем у ЦСКА бюджетом, 
с Душаном Ивковичем и Дэвидом Блаттом во 
главе, с Нахбаром, Моней, Парго, Попадопу-
лосом и многими другими. Помните упорные 
серии с «Химками», цвета которых защищали 
Дельфино, Гарбахоса и прочие? По деньгам те 
соперники нам не уступали. Помните сраже-
ние с «Локомотивом» в 2014-м? 0-2 после па-
ры матчей в Москве. А ЦСКА победил в серии. 
Может не только в бюджете дело, а в чем-то 
ином? В баскетбол играют не деньги, а люди. 
Хотите вырастить в России свой «Олимпиа-
кос»? Копия всегда хуже оригинала, создайте 
что-то свое. К тому же чемпионство в Греции 
разыгрывается в плей-офф. Равно как и в Ис-
пании, где «Валенсия» именно в серии сенса-
ционно прервала девятилетнюю гегемонию 
«Реала» и «Барселоны», а в течение этих девя-
ти лет никому в испанской лиге не приходило 
в голову ввести новый формат.

Конкуренцию может создать только сис-
темная работа клубов на длинной дистанции, 
Лигa ВТБ и РФБ должны поднимать уровень 
наших клубов до лучших европейских. Наши 
главные соперники по Лиге ВТБ уже сейчас 
тратят на некоторых игроков и тренеров не 
меньше ЦСКА. Главное для них - мотивиро-
вать команду и каждого работника клуба на 
то, чтобы сделать следующий шаг. Если оп-
поненты считают, что единственный способ 
справиться с нами, это отказаться от плей-
офф, мы принимаем их капитуляцию в «серий-
ной» борьбе с ЦСКА.

Дмитрий СОМОВ

- Сам по себе «Финал 
четырех» - праздник, про-
должающийся несколь-
ко дней, - отметил Аста-
хов. - Все мы видели, как 
его организует, например, 
Евролига. Это интересная 
история для европейско-
го баскетбола. Более того, 
«Химки» однажды уже вы-
игрывали «Финал четы-
рех» именно в Единой ли-
ге. Конечно, тогда мы были этим 
довольны.

Но мы, например, в нынешнем 
сезоне завоевали право участия в 
Евролиге, подбираем соответст-
вующий состав, готовимся играть 
два регулярных чемпионата. Но в 
итоге получается, что мы весь се-
зон боремся на два фронта за вы-
сокие места, выход в плей-офф ев-
ропейского турнира. А при этом 
в Единой лиге по факту вся став-
ка делается на одну полуфиналь-
ную игру.

Серия более справедлива. Если 
бы в нынешнем сезоне мы играли 
с «Зенитом» один матч, то, скорее 
всего, мы бы не попали в Евроли-
гу. Для нас формат плей-офф пред-
почтительней. Когда можно совер-
шить ошибку, но потом отыграть-

ся, как произошло в том 
полуфинале. Если в «Фи-
нале четырех» будет разы-
грываться только титул 
чемпиона России и Еди-
ной лиги, вопросов нет. Но 
когда на кону стоит путев-
ка в Евролигу - это боль-
шой риск.

Исходя из имеющейся 
у меня информации, боль-
шинство участников Еди-

ной лиги поддержат «Финал четы-
рех». Это на руку тем командам, у 
которых, по сути, нет шансов выиг-
рать серию до трех побед. А в одной 
игре может случиться что угодно: 
игроки заболеют или съедят что-
то не то, лидеры получат травмы…

У нас нет постоянной лицензии 
Евролиги, как, например, у ЦСКА. 
Если бы она была, я бы относился 
к этому вопросу более сдержанно. А 
так сложилась ситуация, при кото-
рой у любой команды, попавшей в 
Евролигу - «Химки», УНИКС, «Локо-
мотив-Кубань», и бюджет растет, и 
состав подбирается более сильный. 
И если на следующий год не удает-
ся повторить успех, то все идет по 
нисходящей. Вот эти «горки» нико-
му не приятны.

Антон БАБОШИН

- Как вам идея опреде-
лять победителя Единой 
лиги ВТБ в формате «Фина-
ла четырех»?

- Она точно имеет пра-
во на существование. Во-
первых, эта практика се-
бя уже зарекомендовала. 
В это время идет очень хо-
рошая концентрация ба-
скетбола. Не вода, а имен-
но концентрат. Это здоро-
во. Идем дальше. Что-то у четырех 
лучших команд могло получать-
ся в сезоне, что-то не получалось. 
Но если они пробились в четверку 
лучших - перед ними открыты все 
возможности.

- Элемент случайности вас не 
смущает? 

- В спорте вообще не бывает 
без случайностей помимо мастер-
ства. И это тоже людям нравится. 
В футболе у нее гораздо больший 
процент, и людям это нравится. В 
баскетболе его тоже много. И я не 
считаю, что это плохо. И потом в 

«Финале четырех» больше 
будет зависеть от коман-
ды, ее грамотной подготов-
ки, а не от игры отдельных 
баскетболистов. Это тоже 
здорово.

- Как насчет зрелищно-
сти? 

- Это тоже плюс. Эта 
формула обкатана. Я с ней 
знаком еще с тех пор, как 
мы начали проводить Ку-

бок Кондрашина-Белова. Это наша 
формула, которую потом и ЦСКА 
подхватил на Кубке Гомельского.

- Раз обкатана - можно со следу-
ющего сезона начинать?

- Здесь я боюсь так с ходу гово-
рить. Все должно быть тщатель-
но подготовлено. Существует же 
масса технологических вещей. Зал 
быть готов и так далек. Спешка мо-
жет в этом смысле навредить. Так 
что возможно это прямо сейчас или 
нет должны сказать те, кто занима-
ется технологией.

Сергей ЦИММЕРМАН

Павел АСТАХОВ: «ФОРМАТ 
ПЛЕЙ‑ОФФ БОЛЕЕ СПРАВЕДЛИВ»

Генеральный директор «Химок» заявил, 
что подмосковный клуб выступает против перехода 
Единой лиги ВТБ от плей-офф к «Финалу четырех»

Игорь ОНОКОВ: «ФИНАЛ ЧЕТЫРЕХ» ‑ 
ЭТО НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ»

Генеральный директор БК «Зенит»  
поддерживает идею возвращения к старому формату 

определения чемпиона, но не видит смысла  
спешить с переменами

Андрей ВАТУТИН: «ИДЕЯ СКИНУТЬ 
АРМЕЙЦЕВ С ТРОНА ПРЕВРАТИЛАСЬ 

В АБСОЛЮТНУЮ ЦЕННОСТЬ»

В ближайшую субботу на заседании совета Единой лиги ВТБ будет поднят вопрос о возвращении к формату 
«Финала четырех». Свое отношение к этой идее высказал президент ЦСКА - сильнейшего клуба страны.

13 июня. Химки. «Химки» - ЦСКА - 72:95. Андрей ВАТУТИН (слева)  
и капитан армейцев Виктор ХРЯПА с кубком победителей Единой лиги ВТБ.
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Как и подобает джентльменам, 
лучшие мастера ракетки про-
пустили леди вперед, а сами 

сыграют четвертьфиналы в среду. 
И эта стадия подарит болельщикам 
немало занимательных сюжетов.

Встреча Роджера Федерера и Ми-
лоша Раонича, которую в боксе бы 
назвали матчем-реваншем и про-
двигали бы на каждом углу в качест-
ве одного из лучших боев сезона. Год 
назад швейцарец и канадец с черно-

горскими корнями уже игра-
ли между собой на Уимблдо-
не. И даже номера «посева» у 
них были такими же: третий 
- у Роджера, шестой - у Мило-
ша. Вот только тогда это был 
полуфинал. И насколько же 
изменилась обстановка во-
круг матча - в прошлом году 
все вокруг болели за Федере-
ра, потому что казалось, что 
швейцарец уже «едет с ярмар-

ки», а в отсутствие сенсационно со-
шедшего с дистанции Джоковича у 
него есть шанс в последний раз в ка-
рьере выиграть «мейджор». И тогда 
Роджер отчаянно сражался с более 
молодым соперником, а проиграв, 
долго лежал на траве.

Тот Уимблдон стал для швейцар-
ца последним турниром в сезоне, но 
в январе он вернулся - и с ходу вы-
играл Australian Open. Тогда как 
Раонич, ставший первым неевро-
пейским финалистом лондонско-
го «Шлема» со времен Энди Родди-
ка, до титула не добрался, был не 
столь убедителен во второй поло-
вине 2016-го. И теперь далеко не 
факт, что он повторит прошлогод-
ний успех.

МАСТЕРА ПЯТИ СЕТОВ
Финалист Мельбурна и побе-

дитель-рекордсмен «Ролан Гаррос» 
Рафаэль Надаль до четвертьфина-

ла британского «мейджора» не до-
брался. Выдав триллер на четыре с 
лишним часа, испанец уступил ре-
шающую партию со счетом 13:15 
другому ветерану - Жилю Мюллеру. 
Люксембуржец, основным оружием 
которого является подача, любит 
играть на траве и настрелял в мат-
че с Рафой 30 эйсов. Теперь 34-лет-
ний Мюллер, в последний раз попа-
давший в восьмерку лучших на US 
Open-2008, встретится с Марином 
Чиличем. Хорват, как часто быва-
ет, перед началом турнира был для 
многих загадкой, и пока разгадать 
его не удалось никому из соперников 
- Чилич не отдал на кортах Уимбл-
дона еще ни сета. Интересно, какой 
рецепт он изобретет, чтобы остано-
вить Мюллера?

Кстати, появление представителя 
Люксембурга на этой стадии можно 
сравнить с прошлогодними достиже-
ниями Сэма Куэрри. Тогда весельчак, 

звезда интернета и реалити-шоу, 
простой парень из Сан-Франциско 
«прихлопнул» Новака Джоковича и 
дошел до 1/4 финала, напомнив, что 
может отлично играть в теннис. Ког-
да он повторил тот же трюк в 2017-м, 
никто уже не удивился. Теперь Куэр-
ри, сыгравшему в предыдущих кру-
гах два тяжелейших пятисетовика, 
предстоит попробовать свалить еще 
одного гиганта. 

ВОССТАВШИЙ ДЖОКОВИЧ
Статус Энди Маррэя за год тоже 

заметно поменялся. В 2016-м он был 
преследователем непобедимого (по-
чти) Джоковича, и сумел воспользо-
ваться представившимся шансом. 
Он выиграл Уимблдон, и это ста-
ло для британца началом лучшего 
в карьере и почти фантастическо-
го отрезка, в котором уместились 
олимпийское золото, две длинню-
щие беспроигрышные серии и побе-

да на итоговом турнире. Благодаря 
этому он возглавил мировой рейтинг 
и лидирует в нем до сих пор. Но те-
перь приходит время защищать на-
бранные в прошлом году очки. Ина-
че все нажитое непосильным трудом 
может так же быстро исчезнуть. На-
чать надо с защиты домашнего ти-
тула, и пока Маррэй не дает поводов 
для злорадства.

Насколько триумфальными были 
прошедшие 12 месяцев для него, на-
столько печальными они стали для 
Джоковича. Достигнув пика могу-
щества, он, как и положено звезде, 
стал снижаться над небосклоном. 
Проблемы в личной жизни, какие-
то постоянные перетасовки в тре-
нерском штабе, который сначала 
покинул Борис Беккер, а затем Ма-
риан Вайда. Мучительные поиски 
пропавшей игры, поражения от со-
перников, которые раньше не заце-
пили бы у Джоковича и десяток гей-

мов. Все это время на заднем пла-
не маячила фигура «духовного гуру» 
Пепе Имаса, которого многие счита-
ют виновником всех бед серба, а сам 
Новак продолжает верить в испанца.

Как бы то ни было, но на нынеш-
нем Уимблдоне Джокович более чем 
уверенно, в своем прежнем стиле, 
добрался до топ-8 и сыграет с че-
хом Томашем Бердыхом. Кстати, 
из-за затянувшейся встречи Мюл-
лера и Надаля второй номер «посе-
ва» свой матч против француза Ад-
риана Маннарино провел на день 
позже всех остальных четвертьфи-

налистов. Маннарино это, конечно, 
не помогло. А вот сможет ли Бердых 
воспользоваться тем, что отдыхал 
на день дольше соперника, 
увидим уже совсем скоро.

Антон БАБОШИН
Мужчины. Одиночный разряд 

1/4 финала. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 1) - Сэм Куэрри (США, 
24). Жиль Мюллер (Люксембург, 16) 
- Марин Чилич (Хорватия, 7). Ми-
лош Раонич (Канада, 6) - Роджер 
Федерер (Швейцария, 3). Томаш 
Бердых (Чехия, 11) - Новак Джоко-
вич (Сербия, 2).
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нем Уимблдоне Джокович более чем 
уверенно, в своем прежнем стиле, 
добрался до топ-8 и сыграет с че-
хом Томашем Бердыхом. Кстати, 
из-за затянувшейся встречи Мюл-
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Антон БАБОШИН

Мужчины. Одиночный разряд 
1/4 финала. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 1) - Сэм Куэрри (США, 
24). Жиль Мюллер (Люксембург, 16) 
- Марин Чилич (Хорватия, 7). Ми-
лош Раонич (Канада, 6) - Роджер 
Федерер (Швейцария, 3). Томаш 
Бердых (Чехия, 11) - Новак Джоко-
вич (Сербия, 2).

ТЕННИС WIMBLEDON

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ НА ПОДСТУПАХ 
К ПОЛУФИНАЛАМ

На кортах Всеанглийского лаун-теннисного клуба пришла пора самых интересных матчей
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Вчера. Лондон. 
Новак ДЖОКОВИЧ 
празднует победу.
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